
«Спасибо» 
не положилось 
в карман
Путь бонусов от Сбербанка 
к его клиентам  
оказался долгим

В интернете появились  массовые 
жалобы на Сбербанк, который 
не перечисляет клиентам бонусы 
«Спасибо». Проблемы начались 
в ноябре и сохраняются, если ве-
рить отзывам клиентов, до сих 
пор. Технический сбой, как его на-
зывают эксперты, совпал с сезо-
ном распродаж, так называемой 
черной пятницей, которая в РФ 
растягивается на весь ноябрь. 
По мнению участников рынка, 
именно высокая покупательная 
активность, могла стать причиной 
сбоя бонусной программы Сбер-
банка, администрировать кото-
рую при слишком большом потоке 
данных оказалось проблематич-
но. В банке обещают восстано-
вить бонусы, но только по обра-
щениям клиентов.

На различных форумах в интер-
нете появились сообщения клиен-
тов Сбербанка об отсутствии бону-
сов по программе лояльности банка 
«Спасибо»: только на Banki.ru и в офи-
циальной группе социальной сети 
«ВКонтакте» за полмесяца их более 
десятка. Граждане говорят о недопо-
лучении бонусов на суммы, исчисля-
емые тысячами рублей (при оплате 1 
балл дает 1 руб.), в том числе по круп-
ным покупкам, когда начисление 
легко отследить. Основная масса жа-
лоб приходится на середину ноября, 
когда уже начался сезон распродаж 
и завершалась собственная бонус-
ная акция Сбербанка, приуроченная 
к его юбилею.

Клиенты жалуются и на само от-
сутствие бонусов, и на вялую ре-
акцию Сбербанка на проблему. 
«Не начисляются и не отображают-
ся бонусы „Спасибо“ с 13 ноября. 
Прошло уже больше пяти положен-
ных дней,— пишет один из клиен-
тов.— За это время произошло много 
крупных покупок, баллы за которые 
до сих пор не поступили и неизвест-
но, поступят ли вообще». «Сориенти-
руйте хотя бы, когда бонусы будут 
начислены?» — спрашивает другой.

В Сбербанке подчеркнули, что 
в программе «ежедневно запускает-
ся множество акционных механик 
с разными настройками и особенно-
стями». «Мы стараемся максимально 
оперативно реагировать и решать 
такие кейсы,— заверили в банке.— 
По обращениям работа проведена, 
клиентам начислены бонусы».
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Украину натягивают на глобус
Украинский вопрос стал темой номер один в мире
Украина не просто вернулась в междуна-
родную повестку, а стала темой номер 
один. Новую войну и мир там обсуждают 
официальные лица от Москвы до Вашин-
гтона. Запад грозит России небывалы-
ми санкциями, если та решит дестаби-
лизировать соседнюю страну, но готов 
поспособствовать мирным переговорам 
по Донбассу. Кремль смотрит на вопрос 
шире и одновременно повышает ставки, 
настаивая на юридических договорен-
ностях по безопасности в Евроатланти-
ке. По сути, Москва хочет реанимиро-
вать свою же давнюю идею подписания 
договора о европейской безопасности.

Тема новой войны на Украине закрепилась 
в топе международной повестки. Ее активно 
комментируют в Москве, Киеве, Вашингто-
не, ЕС и НАТО. С разных ракурсов и с противо-
положными акцентами. Россия в эскалации 
обвиняет Киев. Глава МИД РФ Сергей Лавров 1 
декабря назвал тревожным стягивание укра-
инской армии в зону конфликта на востоке 
Украины. Перед вылетом в Швецию на засе-
дание совета министров иностранных дел 
стран—членов ОБСЕ он пообещал поднять 
этот вопрос на встречах со своими западны-
ми коллегами. Одним из собеседников госпо-
дина Лаврова в Стокгольме будет глава Госде-
партамента США Энтони Блинкен.

Официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова прошлась по украинской теме 
более подробно. «Линия Киева на саботаж 
Минских договоренностей наиболее ярко про-
является на линии соприкосновения в Донбас-
се. ВСУ (Вооруженные силы Украины.— „Ъ“) на-
ращивают военную силу, стягивают тяжелую 
технику и личный состав. По некоторым дан-
ным, численность группировки войск Укра-
ины в зоне конфликта уже достигает 125 тыс. 
человек. Это половина всего состава ВСУ»,— 
заявила она на брифинге 1 декабря. Досталось 
от госпожи Захаровой и западным странам: 
«В ситуации, когда в стране идет гражданская 
война, а от военных авантюр Киева страдает 
и умирает население, невозможно понять ци-
ничный подход натовских стран и НАТО как 
объединения, которые продолжают накачи-
вать Украину вооружениями и боеприпасами, 
направлять туда своих военных инструкторов».

Западные дипломаты и политики, за по-
следние несколько недель не раз заявлявшие 

о высокой вероятности российского вторже-
ния на Украину, предъявили Москве встречные 
претензии. Большинство заявлений прозву-
чало из Риги, где 1 декабря встречались гла-
вы МИДов стран НАТО. Заседание проходило 
в формате «30+2»: вместе с государствами—чле-
нами альянса там были представлены Украина 
и Грузия. Напомним, этим двум постсоветским 
странам на саммите НАТО в Бухаресте в апре-
ле 2008 года, несмотря на противодействие Мо-
сквы, было обещано членство в блоке. Правда, 
без указания того, когда это может произойти.

На пресс-конференции в столице Лат-
вии Энтони Блинкен призвал Россию от-
вести войска от границы с Украиной и за-
явил (цитата по Reuters): «Мы не знаем, 
принял ли президент (России.— „Ъ“) реше-
ние о вторжении. Но мы знаем, что он соби-
рает силы, чтобы иметь возможность дейст-
вовать быстро, если примет такое решение». 
Дипломат отметил, что, если Россия встанет 
на путь конфронтации, ответ будет реши-
тельным, «в том числе с помощью ряда высо-
коэффективных экономических мер, от ко-
торых мы воздерживались в прошлом».

Глава Госдепартамента пообещал обсудить 
украинский вопрос в Стокгольме на перего-
ворах с Сергеем Лавровым. Можно прогнози-

ровать, что тема Украины на встрече глав МИ-
Дов ОБСЕ в Швеции будет темой номер один.

Господина Блинкена поддержал и генсек 
НАТО Йенс Столтенберг. «Мы все ясно дали 
понять, что придется заплатить высокую 
цену, и санкции — это один из вариантов,— 
заявил господин Столтенберг.— Я думаю, 
совершенно очевидно, что Россия уже знает, 
что заплатит более высокую цену».

По теме войны прошелся и украинский 
президент Владимир Зеленский. Выступая 
в среду в Верховной раде, он отметил, что 
войну без прямых переговоров с Москвой 
не остановить.
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Ясности не добавилось 
ни на омикрон
 Коронавирус может изменить планы ОПЕК+

Нефтяной рынок ждет исхода встречи 
стран ОПЕК+ 2 декабря. Участники со-
глашения должны решить, как им реа-
гировать на падение котировок нефти 
на 20% за месяц и появление ново-
го штамма коронавируса «омикрон». 
На встрече ОПЕК, предваряющей основ-
ной саммит, не было принято никаких 
решений. Однако аналитики техниче-
ского комитета ОПЕК+ предрекают су-
щественный профицит нефти на рынке 
в первом квартале 2022 года, что может 
послужить основанием для участников 
соглашения отложить плановое повы-
шение добычи в декабре на 400 тыс. 
баррелей в сутки.

Технический комитет ОПЕК+, заседание 
которого прошло 1 декабря, в своем докладе 
указал, что ожидает переизбытка предложе-
ния на рынке нефти в 2022 году. Максималь-
ный профицит с учетом продажи 50 млн 
баррелей нефти из стратегического резер-
ва США эксперты ожидают в январе—марте 
следующего года. В документе указывается, 
что в среднем по году переизбыток пред-

ложения составит 1,7 млн баррелей в сут-
ки (б/с) против дефицита в объеме 1,2 млн 
баррелей в сутки в этом году. Так, по базово-
му сценарию комитета, в январе 2022 года 
профицит составит 2 млн б/с, в феврале — 
3,4 млн б/с, в марте — 3,8 млн б/с.

При этом, отмечают в техническом ко-
митете, если спрос будет расти медлен-
нее, профицит по году может увеличить-
ся до 3,1 млн б/с (3,7 млн б/с в январе, 
5,2 млн б/с — в феврале, 5,6 млн б/с — в мар-
те). Эксперты сохранили оценку роста спро-
са в 2022 году на уровне 4,15 млн б/с — 
до 100,6 млн б/с.

Подобное смещение баланса на рынке 
может заставить министров ОПЕК+, кото-
рые собираются 2 декабря, поставить во-
прос о приостановке наращивания добы-
чи в рамках соглашения. На следующем 
заседании они должны утвердить пара-
метры соглашения на январь (на декабрь 
обязательства по сокращению составляют 
3,76 млн б/с).  
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Если надо — отколюсь
Москвичи могут получить медотвод 
от вакцинации по новым правилам

Москва стала первым регионом, кото-
рый вводит единый федеральный стан-
дарт выдачи справок о медотводах 
гражданам с противопоказаниями к вак-
цинации от коронавируса. Минздрав по-
ставил такую задачу к 1 февраля 2022 
года, но москвичи получат свидетель-
ства об освобождении от прививки 
по новым федеральным правилам уже 
с четверга. Число людей с противопока-
заниями к иммунизации в столице и в це-
лом по России подсчитать пока не пред-
ставляется возможным. Как выяснил 
„Ъ“, в большинстве регионов не ведут 
такую статистику. Кроме того, нет и еди-
ных правил нахождения людей с медот-
водами в «зонах, свободных от ковида». 
Например, в Москве им нужен свежий 
ПЦР-тест, в Крыму и Севастополе доста-
точно справки из поликлиники, а в Перм-
ском крае медотвод не дает права по-
сещать ряд общественных мест даже 
с отрицательным тестом на ковид.

С 1 февраля 2022 года на федеральном уров-
не вводится контроль за предоставлением ме-
дицинских отводов от вакцинации против 

COVID-19. Как следует из приказа Минздрава 
№1053н (издан в октябре), регионы должны 
направлять данные о наличии у граждан про-
тивопоказаний к прививке в единый портал 
государственных услуг. Граждане, в свою оче-
редь, получат медотвод — справку, оформлен-
ную в системе ЕМИАС по форме, утвержденной 
Минздравом России. Региональные поликли-
ники по просьбе пациентов выдают такие доку-
менты с начала прививочной кампании, одна-
ко до сих пор единого формата не было.

Власти Москвы уже в четверг начинают 
выдавать медотводы по новому алгорит-
му. Они первыми откликнулись на задание 
Минздрава и формируют цифровой регистр 
в единой цифровой платформе здравоох-
ранения, «чтобы отработать технологию 
формирования медотвода и его передачи 
на федеральный уровень и, таким образом, 
минимизировать риски при получении мо-
сквичами с реальными медицинскими про-
тивопоказаниями к вакцинации электрон-
ного сертификата на портале госуслуг», 
говорится на сайте столичного депздрава.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,56

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—сентябре 2021 года, сообщил вчера 
Росстат. Это сразу в 2,8 раза больше, чем было по итогам такого же периода 2020 года (6,98 трлн руб., тогда 
на фоне пандемии и снижения нефтяных цен этот показатель рухнул более чем на 40%). Сальдированный 
результат сложился из того, что 40,8 тыс. организаций получили прибыль в размере 21,59 трлн руб., 
а 15,3 тыс.— убыток на общую сумму 2,032 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат зафик-
сировал в обработке — 6,23 трлн руб., что в 2,9 раза больше, чем было в январе—сентябре 2020 года.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье прирастает 
метрами и рублями

В октябре темпы жилищного стро-
ительства продолжили расти — по 
данным Росстата, за месяц в Рос-
сии было введено в эксплуатацию 
9,8 млн кв. м, что ровно на треть 
(на 33,3%) больше, чем годом ра-
нее. Впрочем, после максималь-
ного в этом году сентябрьско-
го значения (10,4 млн кв. м) тем-
пы сдачи жилых домов все же не-
сколько замедлились. Эта дина-
мика еще может перейти к значи-
тельному росту уже в ноябре-де-
кабре — на конец года традицион-
но приходятся наибольшие объе-
мы ввода жилья. 

Всего в январе—октябре вве-
дено 72,6 млн кв. м, что превыша-
ет показатели аналогичного пери-
ода не только сложного 2020 года, 

но и докризисного 2019-го — при-
мерно на 30%. Наибольший вклад 
в такой рост внесло индивиду-
альное жилищное строительство, 
объемы ввода которого за 10 ме-
сяцев в годовом выражении вы-
росли сразу на 40% — до 40,8 млн 
кв. м против 28,9 млн кв. м годом 
ранее. Гораздо скромнее резуль-
таты строительства многоквартир-
ных домов — рост на 19% в го-
довом выражении, до 31,8 млн 
кв. м против 26,7 млн. Более того, 
в октябре, по данным ДОМ.РФ, 
объемы выхода новых проектов 
многоквартирных домов впервые 
за 15 месяцев не показали рост — 
было запущено 3,5 млн кв. м, что 
на 2% ниже, чем годом ранее, 
и на 13% отстало от показателей 
сентября. 

Согласно Росстату, ожидаемо 
выросла средняя фактическая сто-
имость 1 кв. м жилых помещений, 
построенных в январе—сентябре,— 
до 47,9 тыс. руб., что на 11,5% 
больше, чем годом ранее. Пиковое 
значение пришлось на второй квар-
тал — 49,4 тыс. руб. (рост на 14,6% 
в годовом выражении), а в треть-
ем цены несколько снизились — до 
47,8 тыс. руб. за 1 кв. м (рост на 
11,3% год к году). Отметим, эти по-
казатели являются усредненными 
для разных классов жилья, постро-
енных на разных территориях (тра-
диционно цены в северных регио-
нах и Москве значительно превы-
шают средние значения). Однако 
причины роста общие: ускорение 
инфляции, дефицит рабочей силы, 
удорожание строительных материа-
лов. Последний фактор был одним 
из самых чувствительных — в янва-
ре—сентябре цены на материалы 
подскочили на 18,8% в годовом вы-
ражении, притом что и в 2020 году 
наблюдался драматичный рост. Од-
нако в сентябре стройматериа-
лы начали понемногу снижаться 
в цене — пока эта тенденция про-
должается. 

Евгения Крючкова

ВВОД ЖИЛЬЯ В РФ (МЛН КВ. М) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Правительственная комиссия 
по развитию малого и средне-
го бизнеса настаивает на завер-
шении цифровизации его го-
споддержки. Белый дом готов 
заниматься расширением до-
ступа МСП к финансам, разви-
тием рынков сбыта, дерегули-
рованием и строительством ин-
фраструктуры поддержки ма-
лых компаний в регионах, но рас-
считывает на стандартные, по-
нятные и адресные цифровые ин-
струменты, которые облегчат 
и администрирование, и нагруз-
ку на бюджет, и процессы полу-
чения помощи компаниями, кото-
рым она нужна. При этом в Белом 
доме услышали и запрос бизне-
са: комиссия согласилась с не-
обходимостью цифровой дона-
стройки системы ОКВЭД к 2023 
году. Ранее МСП жаловались 
на нее как на препятствие в до-
ступе к выделенным льготам.

Хотя совещания и консультации 
правительства с малым бизнесом 
ведутся регулярно, правительствен-
ная комиссия по вопросам развития 
МСП собирается нечасто — пауза тя-
нулась с 2016 года до введения пер-
вых локдаунов весной 2020 года. Вто-
рой раз правкомиссия, которую воз-
главляет премьер-министр Михаил 
Мишустин, собралась вчера в рас-
ширенном составе — с участием фе-
деральных и региональных госор-
ганов, делового сообщества и пред-

принимателей. Новые направления 
поддержки МСП вчера не обсужда-
лись — сбор комиссии оказался по-
священ фиксации приоритетов Бе-
лого дома в этой работе.

Михаил Мишустин и глава Минэ-
кономики Максим Решетников пе-
речислили уже развернутые ини-
циативы — программы льготного 
кредитования для пострадавших от-
раслей, гранты на сохранение заня-
тости и меры по дерегулированию 

(отказ от проверок и автоматиче-
ское продление лицензий и разре-
шений). В правительстве подтверди-
ли планы по расширению охвата по-
лучателей поддержки за счет дона-
стройки льготных программ и вне-
дрения «зонтичных» поручительств 
Корпорации МСП. В результате, на-
помним, при сокращении сумм, до-
ступных одной компании, эти сред-
ства должны распределяться равно-
мернее. ЦБ, в свою очередь, также за-

нимается повышением доступности 
кредитов для МСП, смягчая требова-
ния к оценке риска, сокращая из-
держки бизнеса при расчетах в СБП 
и избыточный контроль операций 
банками. 

Ситуация в секторе МСП уже ста-
билизировалась, констатировал го-
сподин Решетников. Так, числен-
ность субъектов МСП выросла с ноя-
бря 2020 года за счет вновь создава-
емых предприятий (плюс 167 тыс. 
компаний с начала года), занятость 
в секторе также несколько вырос-
ла — на 110 тыс. человек за год. Сум-
марно в секторе МСП работают бо-
лее 22 млн человек, включая 3,5 млн 
самозанятых. Поэтому де-факто ко-
миссия обсуждала не «антикризис-
ную» тактику, а стратегию «успеш-
ного движения к национальным це-
лям», среди которых — рост числа 
занятых в секторе до 25 млн человек 
к 2030 году.

Всего у этой работы четыре основ-
ных направления — это расширение 
доступа МСП к финансам, рынкам 
сбыта, ликвидация барьеров и вы-
страивание инфраструктуры для ро-
ста малых компаний в регионах. Пра-
вительство готовится к запуску циф-
ровой платформы, в которую будут 
интегрированы все меры поддерж-
ки для сопровождения бизнеса на ка-
ждом этапе жизненного цикла. Сро-
ки ее запуска, впрочем, не называют-
ся (в режиме эксперимента она запу-
щена вчера, но разработчики пока 

заняты интеграцией госинформси-
стем). При этом избыточной сложно-
сти системы в Белом доме не хотят. 
«Представителям малого бизнеса та-
кие сложные деривативные вещи 
не всегда нужны»,— ответил Михаил 
Мишустин на предложения коллег 
(речь шла об идее калининградского 
губернатора Антона Алиханова при-
менять цифровой профиль компа-
ний для сокращения контроля).

Сами предприниматели вчера 
действительно жаловались на бо-
лее приземленные вещи — как не-
обходимость унификации опреде-
ления основного кода ОКВЭД для 
получения господдержки (из-за не-
корректного указания кода многие 
компании не могли ими воспользо-
ваться). Комиссия, впрочем, не ста-
ла отказываться от критерия базо-
вого ОКВЭД при оказании поддерж-
ки, но обещала механизм скоррек-
тировать, и также за счет цифровиза-
ции. Как сообщил глава ФНС Дани-
ил Егоров, вскоре бизнесу не придет-
ся сдавать избыточную отчетность: 
заявить о виде ОКВЭД можно будет 
только ФНС. Пока же правительство 
привлекает к работе с данными бан-
ки — они «готовы в порядке экспе-
римента выстраивать профиль дея-
тельности своих клиентов» и смогут 
«по трансакциям точно установить, 
какие виды деятельности они осу-
ществляют», сообщил вчера первый 
вице-премьер Андрей Белоусов.

Диана Галиева

Малый бизнес подпирают биг-датой
Правительство намерено решать его проблемы только в автоматическом режиме

Правительство Михаила Мишустина ясно обозначает:  
оно готово решать проблемы малого бизнеса и будет это делать, 
но для этого нужен специальный цифровой инструмент 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Статистика Росстата фиксирует опережа-
ющий ожидания рост ВВП в январе—сен-
тябре 2021 года, но внутригодовая ди-
намика внутреннего спроса ухудшает-
ся на фоне инфляции и стабилизации ро-
ста занятости. Рост цен в сочетании с уве-
личением доли продовольствия в октябрь-
ском потреблении — население РФ явно 
готовилось к несостоявшемуся длитель-
ному локдауну — постепенно обнуляют 
прирост реальных доходов.

Росстат оценил годовые темпы роста реаль-
ного ВВП в январе—сентябре 2021 года в 4,6%, 
что совпало с опубликованной раньше оцен-
кой Минэкономики. В четвертом квартале ми-
нистерство ожидает увеличения показателя 
еще на 3% после 4,3% в третьем и 10,5% во вто-
ром кварталах, что в том числе объясняется ис-
черпанием эффекта низкой базы. Между тем 
шансов не оправдать повышенный ведомством 
в сентябре прогноз роста — 4,2% в 2021 году — 
у экономики фактически не осталось. Но нео-
жиданно быстрое восстановление экономики 
в текущем году и ухудшение ситуации с COV-
ID-19 уже стали причиной пересмотра прогно-

за Всемирного банка, который теперь ожида-
ет 2,4% роста ВВП РФ в 2022 году против 2,8% — 
в октябре. Это заметно меньше 3%, которые за-
ложены в текущий официальный прогноз.

Структура роста экономики к концу треть-
его квартала заметно изменилась в пользу 
сырьевого экспорта. Внутригодовая динами-
ка внутреннего потребительского и инвести-
ционного спроса ухудшается, хотя в годовом 
выражении их динамика еще выглядит пози-
тивно. Так, капитальные инвестиции в треть-
ем квартале выросли в годовом выражении 
на 7,8% по сравнению с ростом на 11% во вто-
ром квартале, за январь—сентябрь 2021 года 
Росстат оценил их рост в 7,6% на фоне затуха-
ния инвестактивности (см. „Ъ“ от 17 ноября). 
В январе—сентябре 2020 года инвестиции упа-
ли на 3,1%, а в третьем квартале — на 5%.

Потребительские расходы граждан (траты 
на товары, услуги и общепит) в январе—октя-
бре 2021 года в годовом выражении выросли 
на 11,1%. По оценке Игоря Полякова из ЦМАКП, 
с учетом сезонности в октябре по сравнению 
с сентябрем они все же снизились на 0,5%. Сред-
немесячный прирост показателя в третьем квар-

тале по тем же расчетам составлял 0,6%, во вто-
ром — 0,3%, а в первом — 1,9%. В октябре силь-
нее всего пострадало потребление непродоволь-
ственных товаров (минус 0,8% за месяц) на фоне 
роста потребления продовольствия (на 1,8%). 
Последнее объясняется адаптацией населения 
к растущим ценам (это подтверждают опросы 
ФОМ для ЦБ) и спросом на непортящиеся про-
дукты, формировавшимся в преддверии локдау-
на — в реальности оказавшегося коротким. Кро-
ме того, в октябре часть граждан, способных де-
лать сбережения, увеличила вложения в банков-
ские депозиты — этому способствовал рост про-
центных ставок (см. „Ъ“ от 30 ноября).

Отметим, что согласно данным ЦБ, в ноябре 
уровень потребительской уверенности и ожи-
даний довольно резко и глубоко просел (см. „Ъ“ 
от 29 ноября). Инфляция с 23 по 29 ноября уско-
рилась до 8,38% в годовом выражении с 8,05% 
неделей ранее по данным обзора «О текущей 
ценовой ситуации» Минэкономики (хотя преи-
мущественно на резком росте цен на турпоезд-
ки в Турцию — платят за них именно сейчас), 
а безработица стабилизировалась в октябре 
на уровне 4,3%. Росстат фиксировал увеличе-

ние реальных зарплат в сентябре на 2% по срав-
нению с сентябрем 2020 года (за январь—сен-
тябрь — на 3%), реальные пенсии (без учета еди-
новременных выплат, которые по итогам года 
нивелируют общие цифры) в октябре снизи-
лись на 2,4%. При этом, как отмечает господин 
Поляков, реальные зарплаты остаются ниже 
уровня марта 2021 года, а их рост за сентябрь 
на 2,1% при снятой сезонности не компенси-
ровал заметный летний спад. В январе—сен-
тябре 2021 года, по данным Росстата, реальные 
зарплаты в сельском хозяйстве и здравоохра-
нении и соцобеспечении уже были ниже, чем 
год назад (в последнем случае в силу крайне 
высокой базы — на 4,2%: «ковидные» выплаты 
2020 года были крупными). «В бюджетном сек-
торе прибавка к зарплатам съедена инфляци-
ей»,— констатирует Игорь Поляков. Ситуация 
же в негосударственном секторе станет более 
понятна в начале года с учетом премиальных: 
с одной стороны, на них «давит» неопределен-
ность, с другой, корпоративные прибыли 2021 
года будут рекордными.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Меню завтрака взаперти
Население в октябре готовилось к кризисному потреблению

Восстановление мировой экономики за-
медляется, при этом растущая инфляция 
вынуждает центробанки ужесточать усло-
вия кредитования,— эта тенденция каса-
ется и экономики России, отвечает Все-
мирный банк в новом отчете об экономи-
ке РФ. Краткосрочно профициты текуще-
го счета и бюджета будут поддержаны вы-
сокими ценами на нефть, но в дальнейшем 
стоимость ресурсов может стать более во-
латильной из-за ужесточения контроля 
за выбросами парниковых газов — избе-
жать более значительных издержек Рос-
сии позволит введение платы за углерод 
внутри страны, полагают в ВБ. 

Темпы роста мировой экономики замедля-
ются — по итогам 2021 года они могут соста-
вить 5,6%, при этом глобальная потребитель-
ская инфляция в октябре достигла уже 4,9% год 
к году (это на 1,9 пункта выше, чем было до пан-
демии), говорится в отчете Всемирного бан-
ка по России. Вслед за ужесточением полити-

ки центробанков стали ухудшаться и условия 
кредитования на мировых рынках, новые ри-
ски связаны и с возобновлением антиковид-
ных ограничений.

Российская экономика во втором кварта-
ле активно восстанавливалась: потребление 
выросло на 9%, капвложения квартал к квар-
талу — на 6,6%, но уже в третьем квартале от-
мечалось замедление роста на фоне удовлет-
ворения накопившегося спроса, промпроиз-
водство также замедлилось. По итогам года 
в ВБ ждут роста на 4,3%, на 2022-й показатель 
снижен с 2,8% до 2,4%. Однако положительный 
вклад продолжит вносить чистый экспорт — 
с учетом ограничений на туризм и высоких 
цен на энергоресурсы и металлы профицит 
счета текущих операций уже превысил уро-
вень 2019 года ($82 млрд за девять месяцев). 
Более того, такой большой профицит за ана-
логичный период и в номинальных ценах 
не отмечался с 2008 года. Цены на энергоноси-
тели находятся на пиковых значениях. Стои-

мость нефти в конце октября достигла макси-
мума за последние семь лет, природного газа 
и угля — обновила исторические максимумы. 
Растут и доходы российского бюджета. Напом-
ним, по данным Минфина, по итогам янва-
ря—октября профицит превысил 2 трлн руб., 
а годовой план по доходам уже перевыполнен 
(см. „Ъ“ от 15 ноября).

Однако в долгосрочной перспективе до-
ходы от экспорта сырьевых товаров могут со-
кратиться, предупреждает ВБ, а их волатиль-
ность — повыситься по мере перехода миро-
вой экономики на траекторию низкоуглерод-
ного развития. Авторы доклада, впрочем, за-
мечают, что «в отношении темпов и перелом-
ных моментов этого процесса существует не-
определенность». Они ожидают, что основ-
ные издержки российские компании понесут 
в случае внедрения странами-импортерами 
пограничного углеродного налога. 

Уже 60 стран объявили о цели достижения 
углеродной нейтральности (включая Россию, 

которая намерена решить эту задачу к 2060 
году). «Если Россия, как и остальной мир, вве-
дет прямые цены на углерод, она сможет из-
бежать более значительных издержек, кото-
рые влечет за собой сценарий, предусматри-
вающий введение пограничного налога»,— 
указывают в ВБ, отмечая, что с учетом введе-
ния платы за выбросы на экспортных рын-
ках это также поможет удержать доходы вну-
три страны.

Глава представительства ВБ в России Рено 
Селигманн, представляя вчера отчет банка, 
отметил, что падение спроса на ископаемые 
в результате энергоперехода будет действи-
тельно существенным для российских акти-
вов. Эксперты ВБ указывают и на возрастаю-
щие риски снижения стоимости сырья вслед-
ствие развития новых технологий, что допол-
нительно повышает ценность диверсифика-
ции экономики.

Татьяна Едовина,  
Алексей Шаповалов

Декарбонизация обнулит профициты
ВБ предупреждает о рисках энергоперехода
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1 декабря в Кремле прошла традиционная церемо-
ния вручения верительных грамот. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников наблюдал 
за тем, как в Георгиевском зале Кремля послы радо-
вались друг другу, казалось, больше, чем Владими-
ру Путину в Александровском. При этом сам Влади-
мир Путин сосредоточился прежде всего на том, 
что с Соединенными Штатами, посла которых в зале 
не было, должен быть подписан юридически обязы-
вающий документ, исключающий дальнейшее про-
движение НАТО на восток. То есть на Украину.

Послы не спеша (просто лестница очень длинная) под-
нимались с улицы к Георгиевскому залу Кремля. В очере-
ди на подъем были Любомир Регак (Словацкая Республи-
ка), Данг Минь Кхой (Социалистическая Республика Вьет-
нам), Абдуллахи Иибаиквал Шеху (Федеративная Респу-
блика Нигерия), Маджу Каке (Гвинейская Республика), 
Хасан Абди Дауд (Федеративная Республика Сомали), Ле-
сли Акуа Акяа Опоку-Варе (Республика Гана), Вернер Аль-
мхофер (Австрийская Республика), Мохамед Махмуд Дахи 
(Исламская Республика Мавритания), Давлатшох Гулмах-
мадзода (Республика Таджикистан), Лвин У (Республика 
Союз Мьянма), Родриго Де Лима Баэна Соарес (Федератив-
ная Республика Бразилия), Аугушту да Силва Кунья (Ре-
спублика Ангола), Джорджио Стараче (Итальянская Ре-
спублика), Джанита Абейвикрема Лиянаге (Демократи-
ческая Социалистическая Республика Шри-Ланка), Акам-
би Андре Окунлола Биау (Республика Бенин), Хуан Фер-
нандо Ольгин Флорес (Республика Эквадор), Роландо Эн-
рике Барроу Ноад (Республика Панама), Юрий Павел Сан-
такрус Пердомо (Республика Эль-Сальвадор), Маркос Го-
мес Мартинес (Королевство Испания), Паван Капур (Ре-
спублика Индия).

Церемония происходит раз в полгода, и многие при-
ступили к своим обязанностям в июне, а верительные 
грамоты вручали только сейчас. Они потом признава-
лись, что заждались встречи с Владимиром Путиным. 
Хотя она была, конечно, условной: у них не было возмож-
ности даже приблизиться к нему. Притом что эта церемо-
ния — одна из самых консервативных в протоколе, в свя-
зи с коронавирусом изменения, произошедшие в ней, 
можно считать необратимыми.

Да, послы на церемонии вручения верительных гра-
мот больше не вручают верительные грамоты. Подняв-
шись по лестнице, они складывают их на столик, за три 
минуты до начала подъема занесенный сюда юношей, ко-
торый в два раза меньше самого этого столика, у входа 
в Георгиевский зал. И стоят затем на почтительном рас-
стоянии от президента России в «серой» зоне, рядом с ми-
нистром иностранных дел Сергеем Лавровым и помощ-
ником президента Юрием Ушаковым. В «чистой», метрах 
в ста ото всех них,— Владимир Путин и два солдата роты 
почетного караула, как пушинку открывающие и закры-
вающие восьмиметровые двери у него за спиной.

Каждый посол перед церемонией, забросив все свои 
посольские дела, сдал три ПЦР-теста: 26, 29 и 30 ноября. 
Для этого они приезжали в Министерство иностранных 
дел, где их ждала бригада врачей Управления делами пре-
зидента России. Стоит согласиться, что эта очередь из по-
слов в здании на Смоленской площади является беспре-
цедентной (их, впрочем, пытались выстроить по време-
ни, да разве можно).

Теперь они стояли в Георгиевском зале, разбившись 
на несколько значимых групп. Африканцы тянулись друг 
к другу, европейцы тоже. Меж двух этих групп метался 
лишь посол Италии Джорджио Стараче. Он, сразу надо 
сказать, оказался, по моим подсчетам, единственным че-
ловеком, который поздоровался за руку с каждым участ-
ником церемонии, а также со всеми ее организаторами 
и официантами, наливавшими чай и кофе и подававши-
ми пирожки. Жаль, в Георгиевском зале в эти минуты не 
было уборщицы: она бы навсегда запомнила искреннее 
и крепкое рукопожатие итальянского посла.

Энергия этого человека впечатляла. Он не останавли-
вался ни на секунду. В нем чадил и искрил настолько пла-
менный мотор, что видно было: да, движение — жизнь, 
остановка или даже торможение — смерть.

Все тут по понятным причинам к тому же лихорадочно 
фотографировались. Причем к фотографированию были 
привлечены и официанты (особенно не стеснялись вру-
чать им свои смартфоны, причем в жесткой форме, послы 
из Африки; просто как своих в них видели).

Послы были, такое впечатление, очень рады присутст-
вию друг друга. Очевидно, они в связи с ковидом ведут за-
творнический образ жизни, и здесь, в огромном Георгиев-
ском зале, их душеньки отдыхали. А сами они наконец-то 
занимались делом.

Я подошел к укутанному в пышные белые одежды 
послу Гвинеи Маджу Каке. Одежды почему-то все время 
сползали с него, и он тратил все свое время на то, чтобы 
поправлять их и поддерживать. Видно было, что он неча-
сто пользуется своим парадным костюмом.

— Куда вы его обычно надеваете? — спросил я.
— На все праздники! — обрадованно ответил Маджу 

Каке, прекрасно говорящий по-русски.
— То есть сегодня праздник? — уточнил я.
— Еще какой! — воскликнул он.— Ведь я же еще Бреж-

нева видел!

— Где? — удивленно спросил я.
Я подумал, что в этом зале, видимо. Так это ж журна-

листская удача.
— Как где?! Я был в Ташкенте, а он в Москве! Я учился в...
И посол выговорил аббревиатуру, которую я честно по-

пытался записать, но не смог, несмотря на то что она была 
произнесена отчетливо.

— Давайте я сам! — Маджу Каке вырвал у меня авторуч-
ку и написал: «ТИИИМСХ».

— Ой, что это?! — не удержался я.
— Ташкентский институт инженеров ирригации и ме-

лиорации сельского хозяйства! — торжествующе ответил 
он.— Разве есть варианты?!

Вариантов не было.
Он разговаривал со мной и правда как студент. При-

чем прогуливающий занятия по экономике водного хо-
зяйства.

— Вы хоть представляете, что значит учиться в ТИИ-
ИМСХ и потом приехать сюда, в Кремль, послом на встре-
чу с Путиным? — спрашивал он меня.— А ведь я еще 
Брежнева видел! Да, застал его. Я уехал из Москвы только 
в 1991 году! И я вам больше скажу!..

Я замер.
— Я мыслю как советский человек! — воскликнул Мад-

жу Каке.
Для посла независимой Гвинеи это было рискованное 

признание.
Ко мне подошел еще один посол, попросивший не на-

зывать его принадлежности к стране, которую он пред-
ставлял, и рассказал опять на хорошем русском:

— Я вижу, что вы здесь любознательный. Посмотри-
те вот на этого нашего коллегу! Он одноглазый! А ведь 
не скажешь!

И многозначительно кивнув мне, посол поближе 
к буфету.

Не стану говорить, кого он имел в виду, хотя этот че-
ловек, так сказать, бросался в глаза здесь. Он был второй 
после итальянского посла по активностям на этом меро-
приятии. Рядом с ним глядеть надо было в оба. Но у него 
и правда был только один.

И он, мне рассказали, между прочим, тоже очень 
любит Россию и искренне сожалеет, что Россия ушла 
из Африки, а Франция — нет. Россия, он говорит, долж-
на вернуться в Африку. Догадайтесь, кто должен уйти. 
Правильно.

Из-за того, что послы не вручали президенту России 
верительные грамоты, столик с которыми перенесли 
в Александровский зал, и они теперь лежали рядом со 
стоявшим Сергеем Лавровым, церемония была, конеч-
но, гораздо короче, чем раньше. Собственно, она состоя-
ла лишь из речи президента России.

— Конечно,— произнес президент России,— хотел бы 
лично поздравить всех вас с официальным началом ди-
пломатической деятельности в Российской Федерации 
(кого-то, наверное, готовы были уже отозвать.— А. К.) 
и пожелать успеха в выполнении порученной вам почет-
ной и ответственной миссии по развитию и укреплению 
отношений между представляемыми вами государства-
ми и Россией.

И тут, в самом начале, Владимир Путин вдруг как буд-
то сорвался:

— Хотел бы выразить уверенность, что ваша профес-
сиональная деятельность в России будет насыщена ин-
тересными встречами, мероприятиями, контактами... 
Ну когда-нибудь эта зараза должна нас оставить! Когда-то 
мы ее должны победить и жизнь должна вернуться в нор-
мальное русло!

Он, видимо, вовремя понял, что написали ему не то: 
про контакты, мероприятия и интересные встречи в раз-
гар эпидемии,— и решил исправить написанную и про-
изнесенную нелепость. Получилось пылко.

Традиционные, протокольные обеспокоенности рос-
сийской внешней политики также были заявлены в пол-
ную силу:

— Выражаем обеспокоенность не только тем, что ме-
ждународное сообщество действует вразнобой и не мо-
жет объединиться для решения по-настоящему важных 
проблем, но и тем, как ведут себя по отношению к на-
шей стране, к России, некоторые наши партнеры, пыта-
ющиеся всячески сдерживать наше развитие, оказывать 
санкционное давление и, более того, нагнетать напря-
женность у наших границ!

Владимиру Путину эта тема, как и некоторые другие, 
без сомнения, не дает спать по ночам (см. «Вечный зов-2» 
в „Ъ“ от 1 декабря.— А. К.).

— Кстати,— продолжал он,— угроза на наших запад-
ных рубежах действительно нарастает, и об этом мы не-
однократно говорили. Достаточно посмотреть, насколь-

ко близко к российским границам выдвинулась военная 
инфраструктура Североатлантического альянса. Для нас 
это более чем серьезно!

Владимир Путин об этом говорил и накануне, на фо-
руме «Россия зовет!», и будет говорить при любом удоб-
ном случае, а если случая не представится, то просто бу-
дет говорить.

— В данной ситуации,— добавил он,— мы предпри-
нимаем адекватные военно-технические меры. Но, по-
вторю, не мы кому-то угрожаем, и обвинять нас в этом — 
с учетом реального положения дел, то есть сваливать 
вину, как у нас говорят, с больной головы на здоровую,— 
как минимум безответственно!

Тут Владимир Путин конкретизировал свою идею на-
счет того, что любые договоренности должны быть задо-
кументированы, ибо ошибок прошлого повторять нель-
зя (об этом он тоже говорил на днях и публично дал по 
этому поводу поручение Сергею Лаврову, правда тогда 
расплывчатое).

— В диалоге с Соединенными Штатами и их союзни-
ками,— говорил он теперь, не зная, наверное, что обра-
щается прежде всего к послам Италии и Испании,— бу-
дем настаивать на выработке конкретных договорен-
ностей, исключающих любые дальнейшие продвиже-
ния НАТО на восток и размещение угрожающих нам 
систем оружия в непосредственной близости к терри-
тории России. Предлагаем начать на этот счет предмет-
ные переговоры.

И это впервые звучало как ультиматум.
— Особо отмечу: нам нужны именно правовые, юри-

дические гарантии, поскольку западные коллеги не вы-
полнили взятые на себя соответствующие устные обя-
зательства,— говорил российский президент.— В част-
ности, всем известно о дававшихся этих устных заве-
рениях, что НАТО не будет расширяться на восток, но 
все было сделано ровно наоборот! По сути, законные 
российские озабоченности в сфере безопасности были 
проигнорированы, и сейчас их продолжают игнориро-
вать дальше!

Тут он перестал наконец разжигать и накалять 
и закончил эту тему неожиданно спокойно и даже до-
бродушно:

— Мы для себя никаких особых условий не требу-
ем. Понимаем, что любые договоренности непременно 
должны учитывать как интересы России, так и всех го-
сударств Евроатлантики. Спокойная, стабильная ситуа-
ция должна быть обеспечена для всех и нужна всем без 
исключения... Надеюсь, что вы доведете данный сигнал 
до руководства своих государств.

Нет, я не заметил, чтобы господа Мартинес и Стараче 
кивнули.

С другой стороны, у них еще и полномочий-то кивать 
не было.

Владимир Путин перешел к традиционному коротко-
му обращению к каждой стране и быстро дошел до нечу-
жого для меня, а теперь и для вас Маджу Каке:

— Выражаем надежду, что в дружественной нам Гви-
нейской Республике в ближайшее время стабилизиру-
ется политическая жизнь (в сентябре в Гвинее был воен-
ный переворот, который Маджу Каке, приехавший к нам 
в начале лета, переждал в Москве, а затем, в отличие от 
арестованного в результате переворота президента Гви-
неи, устоял на своем посту.— А. К.) и будет достигнуто на-
циональное согласие!

Давайте будем болеть за посла Гвинеи. Правда, если 
он и в самом деле мыслит как советский человек, вряд ли 
у него все сложится очень хорошо.

Говоря об Индии, Владимир Путин анонсировал свой 
визит туда на следующей неделе.

И это будет вторая зарубежная поездка российского 
президента за время пандемии, причем сразу в пучину 
штамма «Дельта».

— Не знаю,— признался в заключение своей речи 
президент России,— вряд ли удастся встретиться до Но-
вого года в таком составе... Новый год уже не за горами (да 
ни в каком составе ему с ними не удастся уже встретить-
ся до Нового года.— А. К.). Так что с приближающимися 
вас новогодними праздниками!

Эти люди были первыми, кого Владимир Путин по-
здравил с новым, 2022 годом.

Затем президент сделал знак Сергею Лаврову: надо по-
говорить. И тот бросился за ним в парадные двери Алек-
сандровского зала.

А вот у Юрия Ушакова была более сложная задача. Ему 
предстояло избежать разговоров с послами, всегда особо 
интересующимися им и министром иностранных дел на 
таких мероприятиях, и в то же время пройти через них.

Благодаря тому что шампанское теперь, с пандемией, 
после церемонии не пьют, Юрий Ушаков образцово спра-
вился со своей задачей. То есть он вышел из Александров-
ского зала в тот момент, когда президент говорить уже 
закончил, а послы еще стояли как вкопанные, ожидая, 
пока за ним закроются двери напротив тех, в которых не-
умолимо скрывался помощник президента России.

Им оставалось с тоской провожать господина Ушако-
ва глазами.

Кому-то двумя.
Кому-то одним.

«А ведь я еще Брежнева видел!»
Какие послы вручали верительные грамоты в Кремле Владимиру Путину

Солдаты роты почетного караула открывают двери и закрывают тылы   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Европейские и африканские послы  
в конце концов тоже начали льнуть  
друг к другу   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Фракция «Единая Россия» в новой Госдуме до сих пор 
не провела ни одного заседания координационного 
совета, который дает заключения на инициативы де-
путатов перед их внесением. Это не мешает статус-
ным единороссам вносить законопроекты в обход 
«фильтра», но остальные ждут одобрения в двух со-
ветах — фракционном и партийном. Эксперт полага-
ет, что в новом созыве может заметно уменьшиться 
число законопроектов от рядовых единороссов, 
а определять повестку будет руководство партии.

С начала восьмого созыва депутаты от «Единой Рос-
сии» (ЕР) внесли в Госдуму 11 законопроектов — почти 
вдвое меньше, чем за два первых месяца работы седьмо-
го созыва. Собеседники „Ъ“ в Думе связывают такое сни-
жение активности с не налаженным пока процессом об-
суждения инициатив во фракции и партии.

Напомним, в начале ноября президиум генсовета ЕР 
решил создать координационный совет при думской 
фракции и партийный экспертный совет по законотвор-
ческой деятельности. Порядок предварительного рассмо-
трения такой: депутат направляет свой проект в коорди-
национный совет, потом в экспертный совет партии, по-
сле чего фракционный совет должен принять оконча-
тельное решение о судьбе инициативы. В случае поддер-
жки депутат, согласно думскому регламенту, дополни-

тельно обязан уведомить руководство фракции о наме-
рении внести проект. В седьмом созыве оценкой инициа-
тив занимались координационный совет по законотвор-
ческой деятельности во главе с Андреем Исаевым и не-
сколько экспертно-консультативных советов, но не было 
партийного «фильтра». В новой Думе за законотворче-
скую работу фракции ЕР отвечает Дмитрий Вяткин.

С момента создания координационного совета он еще 
ни разу не собирался. «Как только будет наработан мате-
риал для рассмотрения — соберемся»,— пояснил „Ъ“ го-
сподин Вяткин. При этом, как рассказал „Ъ“ собеседник 
в совете, от депутатов ЕР, в том числе впервые избран-
ных, поступило уже много инициатив. В частности, обсу-
ждения ждут законопроекты Айрата Фаррахова о борьбе 
с нелегальным табаком и о доступности инновационных 
лекарственных препаратов. А, например, думский нови-
чок Мария Бутина, отсидевшая больше года в американ-
ской тюрьме как незарегистрированный иностранный 
агент, еще до избрания заявляла о необходимости изме-
нения законодательства об иноагентах, но пока, по ее 
словам, не вынесла свою инициативу на обсуждение во 
фракции, так как она еще «не проработана».

Впрочем, некоторые единороссы вносят законопро-
екты и без одобрения советов. Так, глава комитета по 
обороне, бывший замминистра обороны Андрей Карта-

полов предложил поправки о квоте на обучение в вузах 
для детей погибших ветеранов боевых действий, глава 
комитета по безопасности Василий Пискарев — о заклю-
чении призывниками контракта с ФСБ, а глава комите-
та по экологии, экс-министр природных ресурсов Дмит-
рий Кобылкин — о «снижении антропогенного воздей-
ствия» на экологическую систему озера Байкал.

Еще один законопроект группы единороссов во главе 
с вице-спикером Сергеем Неверовым увеличивает штраф 
для «зацеперов», передвигающихся снаружи поездов. 
Один из его авторов Анатолий Выборный внесение проек-
та без обсуждения в советах объясняет наличием «писем 
от правоохранительных органов» и положительного отзы-
ва правительства, то есть в данном случае есть «единая по-
зиция». Но есть, по его словам, и более спорные инициати-
вы, как, например, его же проект о химической кастрации 
педофилов, который еще находится на рассмотрении во 
фракции. Одобрение законопроекта в советах дает высо-
кие шансы на его принятие, поясняет единоросс. Он так-
же признает, что новым депутатам, наверное, сложно ра-
зобраться с процессом предварительного рассмотрения 
и внесения проектов (сам господин Выборный — один из 
наиболее активных законодателей во фракции ЕР).

Дмитрий Вяткин поясняет „Ъ“, что через координа-
ционной совет проходят проекты, не прошедшие «пред-

варительную экспертизу» (то есть их авторы не получи-
ли самостоятельно отзывы). Партийный «фильтр» в виде 
экспертного совета депутат не считает дополнительным 
барьером: по его словам, это «возможность для предва-
рительной проработки проектов, особенно для коллег, 
избравшихся впервые». Отметим, что ранее руководство 
ЕР изменило положение о фракции в Госдуме, закрепив 
в нем обязанности фракции руководствоваться решени-
ями руководящих органов партии и ежегодно отчиты-
ваться перед ними, а также запрет делать заявления от 
имени партии, если они не соответствуют ее решениям.

Руководитель Центра мониторинга правоприме-
нения законодательства Павел Склянчук напоминает, 
что в седьмом созыве был введен новый порядок внесе-
ния законопроектов единороссами: экспертные советы 
фракции регулярно готовили заключения на инициа-
тивы депутатов. В новом созыве, по его словам, фракци-
онные органы пока не заработали в полную силу, появи-
лось много депутатов-новичков, плюс происходит уси-
ление координации законотворчества со стороны пар-
тии. Эксперт не исключает, что практика внесения от ЕР 
не одиночных «авторских инициатив», а преимущест-
венно законопроектов от глав комитетов и фракцион-
ных руководителей может сохраниться.

Мария Макутина

Депутатам добавили советов
Новая процедура внесения может снизить число законопроектов «Единой России»
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Для получения медотвода, расска-
зали „Ъ“ в департаменте, необходи-
мо иметь московский полис ОМС или 
быть прикрепленным к городской по-
ликлинике. Чиновники уточняют, что 
перечень заболеваний и состояний 
для медотвода, указанный в инструк-
ции к вакцинам, невелик: рекомен-
дуется временно отложить прививку 
при острых инфекционных заболева-
ниях, обострении серьезных хрони-
ческих заболеваний, при жизнеугро-
жающих и неотложных состояниях. 
«Однако есть ряд заболеваний, при ко-
торых применять вакцину надо с осто-
рожностью,— заявили в депздраве.— 
Поэтому решение о выдаче медотвода 
принимает лечащий врач, который 
ведет и наблюдает пациента, понима-
ет его состояние и может оценить, есть 
ли у него потенциальные противопо-
казания к вакцинации или их нет. 
Специалист осмотрит пациента, оце-
нит его состояние, изучит историю 
болезни, при необходимости может 
направить на дополнительные обсле-
дования».

В соответствии с временными ре-
комендациями Минздрава о вакци-
нации, врач, если колеблется, пре-
доставлять освобождение или нет, 
может обсудить случай пациента со 
специальной комиссией. В нее вхо-
дят, помимо профильных главных 
внештатных специалистов депздрава 
Москвы, разработчики вакцины, ко-
торые помогают медикам с перечнем 
противопоказаний. Ранее депздрав 
уточнял, что среди членов комиссии 
будет замдиректора Центра имени 
Н. Ф. Гамалеи Денис Логунов.

В департаменте здравоохранения 
не смогли предоставить данные о ко-
личестве москвичей, получивших ос-
вобождение от прививки по меди-

цинским показаниям. В Минздраве 
РФ также оперативно не сообщили 
число россиян с противопоказани-
ями к прививке. Как выяснил „Ъ“, 
не ведется такая статистика и в боль-
шинстве регионов. Из опрошенных 
28 субъектов только в Татарстане зна-
ют число граждан, получивших ме-
дотвод,— около 12 тыс. по данным на 
26 ноября (0,31% от населения респу-

блики). Кроме того, в среду первый 
вице-губернатор Южного Урала Ири-
на Гехт сообщила, что в Челябинской 
области из-за противопоказаний не 
могут сделать прививку 600 человек. 
В Ростовской области объяснили не-
возможность обобщить информацию 
тем, что цифра «плавающая», так как 
медотводы, как правило, выдаются на 
определенный срок.

Напомним, в ноябре правитель-
ство внесло в Госдуму проект попра-
вок к действующему законодатель-
ству, регулирующих использование 
QR-кодов на транспорте и в обще-
ственных местах. Согласно проек-
ту, до 1 февраля граждане, не полу-

чившие QR-код, для посещения этих 
мест могут предъявлять отрицатель-
ный ПЦР-тест. После 1 февраля такая 
возможность будет только у получив-
ших медотвод. При этом россияне 
с противопоказаниями к иммуниза-
ции просят разработать для них спе-
циальные QR-коды, которые имели 
бы «силу свободного передвижения 
по стране». Петиция с таким требова-
нием группы пациентов с тяжелыми 
аутоиммунными и аутовоспалитель-
ными заболеваниями набрала почти 
100 тыс. подписей. Ее авторы указы-
вают, что оказались ущемлены в пра-
вах: они не могут сделать прививку по 
объективным причинам и при этом 

лишены возможности посещать об-
щественные места и даже пользовать-
ся городским транспортом в регио-
нах, где введены соответствующие 
ограничения.

„Ъ“ попытался выяснить в Мин-
здраве, вводят ли законопроекты та-
кие же права для граждан с медот-
водом, как для вакцинированных 
и переболевших, однако ответ не 
получил. В настоящий момент ре-
гионы самостоятельно регулируют 
эту сферу.

Так, в московском оперштабе на-
помнили, что москвичам, которые не 
привиты, не болели коронавирусом 
или имеют медицинский отвод от 
вакцинации, для получения QR-кода 
необходимо сдать ПЦР-тест в общем 
порядке. Медотвод и ПЦР-тест для по-
сещения общественных мест, доступ 
в которые ограничен, нужно предъяв-
лять жителям Санкт-Петербурга, Но-
восибирской, Омской, Астраханской, 
Иркутской, Ульяновской, Ростовской, 
Свердловской областей, Краснояр-
ского края, Хакасии, Удмуртии.

Отметим, во вторник Роспотреб-
надзор из-за потенциально опасных 
свойств нового штамма коронавиру-
са «омикрон» принял решение сокра-
тить срок действия ПЦР-тестов с 72 до 
48 часов.

В оперштабе по борьбе с коронави-
русом Ставропольского края призна-
лись, что пока не разработали прави-
ла нахождения невакцинированных 
людей с медотводами в «свободных от 
ковида» зонах. В Пермском крае меди-
цинское освобождение от прививки 
не дает право посещать культурные 
мероприятия, торгово-развлекатель-
ные центры и заведения общепи-
та даже при наличии проведенного 
в срок отрицательного ПЦР-теста. В то 
же время в Белгородской, Воронеж-
ской, Липецкой, Орловской, Том-

ской, Саратовской, Волгоградской, 
Пензенской областях, республиках 
Бурятия, Тува и Алтай, в Крыму и Се-
вастополе, в Забайкальском и Крас-
нодарском краях для посещения пу-
бличных мест достаточно справки 
о противопоказаниях к иммуниза-
ции из поликлиники. В Татарстане 
власти ввели так называемые респу-
бликанские QR-коды, которые выда-
ются и людям с медотводами, а также 
тем, кто получил только первый ком-
понент вакцины.

По мнению специалистов, про-
цент россиян, которым положены по-
стоянные медотводы, небольшой: 2% 
по оценке доцента кафедры инфекци-
онных болезней РУДН Сергей Возне-
сенского, «не более 10%» — по оценке 
заместителя главврача сети медицин-
ских центров «Поликлиника.ру» Еле-
ны Ткач. Эпидемиолог Антон Барчук 
и вовсе полагает, что медотвод надо 
давать только людям, у которых за-
фиксирована побочная реакция на 
конкретную вакцину или компонент 
этой вакцины. По его мнению, нужна 
просветительская работа не только 
с гражданами, но и с медицинским 
сообществом, которое «не привы-
кло к программам вакцинации тако-
го масштаба среди взрослого населе-
ния». Елена Ткач считает, что QR-коды 
данному контингенту, кроме детей, 
выдавать не нужно: «Непривитым 
лучше не посещать общественные ме-
ста и соблюдать лечебно-охранитель-
ный режим». Сергей Вознесенский 
согласен, что люди с противопоказа-
ниями в группе риска по тяжелому те-
чению болезни, поэтому им рекомен-
довано как можно чаще проверяться. 
«Но нельзя устраивать дискримина-
цию по какому-либо признаку»,— за-
ключает господин Вознесенский.

Наталья Костарнова;  
региональная сеть „Ъ“

Если надо — отколюсь

Адвокаты Свердловской обла-
сти пригрозили прекратить вы-
ход на работу в качестве защит-
ников по назначению с 6 декабря. 
Юристы требуют у регионально-
го главка МВД погашения задол-
женности в размере 10 млн руб. 
Впрочем, в Федеральной пала-
те адвокатов (ФПА) РФ пока гово-
рят лишь о «возможных» неблаго-
приятных последствиях, а в МВД 
надеются, что проблема вскоре 
будет решена.

Свердловская областная кол-
легия адвокатов со следующей не-
дели может прекратить работать 
с региональным ГУ МВД из-за дол-
га в 10 млн руб. по оплате услуг за-
щитников по назначению. «Ра-
бота адвокатов не оплачивается 
с августа, а принудительный труд 
в нашей стране запрещен, поэтому, 
если услуги не будут оплачены, со-
трудничать с МВД мы отказываем-
ся»,— заявил „Ъ“ президент област-
ной адвокатской палаты (АП) Игорь 
Михайлович, также возглавляю-
щий региональную коллегию адво-
катов. Он отметил, что в области по 
назначению работают около 70–80% 
членов АП — более 1,5 тыс. человек. 
Господин Михайлович подчеркнул, 
что три недели назад адвокаты на-
правили обращения главе МВД Вла-
димиру Колокольцеву и генпроку-
рору РФ Игорю Краснову, но ответа 
пока не получили. Глава пресс-служ-
бы ГУ МВД по Свердловской обла-
сти Валерий Горелых заявил „Ъ“, 
что «данная информация передана 
руководству главка».

Ситуацию с невыплатами под-
твердили „Ъ“ адвокаты коллегии. 
Адвокат Виталий Черных пояснил, 
что МВД платит за участие адвоката 
по назначению за все следственные 
действия, а когда дело уходит в суд, 

выплаты производит судебный де-
партамент. По словам адвоката Севе-
рина Илтубаева, сотрудники ГУ МВД 
часто не составляют постановления 
о выплатах, в которых указывает-
ся, сколько адвокат отработал дней, 
размер выплат, а также имена сле-
дователя и адвоката. «Обычно гово-
рят, что у них нет на это времени или 
что проходят какие-то проверки. По 
одному делу следователь мне не мо-
жет выписать постановление полго-
да»,— сказал „Ъ“ господин Илтубаев, 
добавив, что участие адвоката в од-
ном следственном действии стоит 
от 1,7 тыс. руб. до 2,5 тыс. руб. Адво-
кат напомнил, что проблема с невы-
платами длится не первый год.

Отметим, что „Ъ“ и до этого со-
общал о подобных ситуациях. По 
данным ФПА РФ, из 80 тыс. состоя-
щих в реестрах адвокатов порядка 
70%, как и на Урале, работают имен-
но по назначению. При этом до не-
давних пор дневная ставка адвока-
та-«назначенца» составляла всего 
550 руб., что было примерно в два 
раза ниже оплаты переводчика, ко-
торого приглашают для участия в тех 
же следственных действиях. Однако 
и эти деньги не платились. Львиная 
доля задолженности приходилась на 
органы дознания и следствия МВД, 
что вполне объяснимо, поскольку 
они расследуют порядка 4/5 от обще-
го количества уголовных дел. В 2018–
2019 годах после обращений в МВД, 
Минфин и в высшие органы власти 
проблема в целом была решена. Ас-
сигнования на адвокатов были увели-
чены в 2019 году до 9,5 млрд руб. вме-
сто 4 млрд руб., которые выделялись 
годом ранее. Причем расходы на ад-
вокатов решили вписать в бюджет от-
дельной строкой расходов, чего ранее 
не было. Тогда же было принято реше-
ние о поэтапном увеличении тариф-

ных ставок: с 2019 года минимальное 
вознаграждение за один рабочий день 
«назначенца» в дневное время долж-
но было составлять не менее 900 руб., 
с 2020 года — 1250 руб., с 2021 года — 
1500 руб. В ночное время соответст-
венно 1175 руб., 1525 руб. и 1775 руб., 
а в выходные и по праздникам — 
1450 руб.,1800 руб. и 2050 руб. Однако 
эти позитивные изменения не были 
учтены при формировании бюдже-
тов ведомств. «По нашему мнению, 
данная проблема возникла в связи 
с неправильным определением при 
планировании бюджета объема необ-
ходимых бюджетных средств на оп-
лату защиты по назначению на теку-
щий год, без учета повышения ставок 
в 2021 году»,— подтвердила „Ъ“ испол-
нительный директор ФПА РФ Оксана 
Сергеева, отметив, что «действитель-
но во многих регионах складывает-
ся неблагоприятная ситуация с опла-
той труда адвокатов, участвующих 
в уголовном судопроизводстве по на-
значению органов дознания и пред-
варительного следствия МВД». Она 
напомнила, что для большинства ад-
вокатов в регионах оплата за защиту 
по назначению «является единствен-
ным источником дохода», отметив, 
что «данная ситуация может приве-
сти к неблагоприятным последстви-
ям». «ФПА РФ такие „забастовки“ не 
приветствует и намерена обратиться 
в соответствующие ведомства с прось-
бой выделить дополнительные ассиг-
нования для урегулирования сложив-
шейся ситуации»,— резюмировала 
Оксана Сергеева. В МВД „Ъ“ сообщи-
ли, что уже подана заявка в прави-
тельство и в ведомстве надеются, что 
скоро проблема с оплатой труда адво-
катов будет решена.

Сергей Сергеев;  
Илья Смирнов,  
Екатеринбург

Адвокаты требуют расплаты
Свердловскому главку МВД предлагают  
погасить долг за защиту по назначению

Как стало известно „Ъ“, СКР не-
ожиданно изменил фабулу обви-
нения в резонансном уголовном 
деле экс-губернатора Пензен-
ской области Ивана Белозерце-
ва и владельца фармацевтиче-
ского холдинга «Биотэк» Бориса 
Шпигеля. По первоначальной 
версии следствия, предприни-
матель за победу своей компа-
нии в региональных тендерах на 
поставку лекарств отблагодарил 
его в том числе минивэном Mer-
cedes, который впоследствии 
губернатор использовал в слу-
жебных и личных целях. Теперь 
в деле этого эпизода нет, зато 
сообщается, что господин Бело-
зерцев пользовался совершен-
но другой машиной.

Главное следственное управле-
ние СКР неожиданно решило со-

кратить эпизоды обвинения в деле 
бывших губернатора Белозерце-
ва и бизнесмена Шпигеля. Послед-
ний, по версии ГСУ СКР, передавал 
взятки главе региона взамен на вы-
игрыши его фармкомпанией «Биот-
эк» крупных тендеров по поставкам 
медикаментов в пензенские боль-
ницы. Среди взяток (ст. 290 УК РФ) 
на общую сумму 31 млн руб. вме-
сте с подношением в виде 20 млн 
наличными и швейцарских часов 
фигурировал Mercedes-Benz V 250d. 
Его, считало следствие, губернатор 
получил в собственность и исполь-
зовал для передвижения по Москве. 
Эпизод с минивэном (указывались 
его VIN и госномер) вошел в обви-
нение, предъявленное господину 
Белозерцеву 21 марта, а затем упо-
минался в ходатайствах о продле-
нии фигуранту Басманным райсу-

дом ареста. В свою очередь, защита 
безуспешно указывала, что этот ав-
томобиль находился в лизинге, ко-
торый был оформлен ООО «Биотэк» 
и в соответствии с договором в фев-
рале 2020 года был возвращен ли-
зингодателю Mercedes в Германию, 
что не дает оснований рассматри-
вать его в качестве взятки.

Однако недавно, после того как 
следствие получило выводы специа-
листов, сделанные в рамках оценоч-
ной судебной экспертизы, в мате-
риалах дела появилась совершенно 
иная формулировка. Теперь следст-
вие уже считает, что взятка была по-
лучена господином Белозеровым 
не в виде конкретного автомоби-
ля, а некими поездками «из Москвы 
в Санкт-Петербург и обратно с води-
телем», причем на другой машине — 
Mercedes-Benz S 350d 4Matic.

Интересно, что 15 ноября при 
рассмотрении Басманным судом 
очередного ходатайства о продле-
нии ареста господину Белозерце-
ву, по данным „Ъ“, следователь упо-
минал эпизод с минивэном уже 
вскользь, не конкретизируя обви-
нение и не называя его модель. При 
этом на процессуальный статус аре-

стованных Белозерцева и его води-
теля Геннадия Маркова, который 
также фигурировал в этом эпизоде, 
изменение не повлияло. Водитель 
также проходит по эпизоду, связан-
ному с передачей господину Бело-
зерцеву 20 млн руб.

Адвокат экс-губернатора Алек-
сей Сергиенко сообщил „Ъ“, что 

считает эпизод с Mercedes фальси-
фикацией доказательств (ст. 303 
УК РФ), и обратился к генпрокуро-
ру Игорю Краснову с просьбой дать 
процессуальную оценку происшед-
шему. Оперативно получить ком-
ментарии в СКР „Ъ“ не удалось.

Владислав  
Трифонов

В дело губернатора подложили Mercedes
Защита Ивана Белозерцева обнаружила фальсификацию в предъявленном ему обвинении

Россияне с противопоказа-
ниями к иммунизации про-
сят разработать для них 
специальные QR-коды, ко-
торые имели бы «силу сво-
бодного передвижения по 
стране»  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Украину натягивают на глобус
Правда, говорил он не о той войне, 

вероятность которой так много обсу-
ждают последние недели, а о той, что 
продолжается на востоке Украины 
с 2014 года. «Восемь лет идет война на 
Донбассе. Восемь лет, как Россия ан-
нексировала Крым. И я не боюсь го-
ворить об этом всем и говорить пря-
мо россиянам. Именно поэтому я не 
боюсь прямого разговора с ними. Мы 
не боимся прямого диалога»,— отме-
тил украинский лидер.

Это предложение он высказы-
вал в этом году неоднократно. Од-
нако ответ Кремля всегда был неиз-
менным: с Киевом Москва готова 
обсуждать только двусторонние от-
ношения, но не ситуацию в Донбас-
се. Россия исходит из того, что этот 
конфликт — внутриукраинский 
и решать его нужно через прямые 
контакты в треугольнике Киев—До-
нецк—Луганск. На это, в свою оче-
редь, не согласна уже украинская 
сторона, которую в целом поддержи-
вают Германия и Франция. В итоге 
в «нормандском формате», в рамках 
которого Москва, Киев, Берлин и Па-
риж обсуждают проблему урегули-
рования конфликта в Донбассе, воз-
ник тупик. Саммита «нормандцев» 
не было уже два года и в ближайшее 
время не предвидится. По информа-
ции „Ъ“, на уровне политических со-
ветников «нормандской четверки» 
сейчас ведутся консультации всех со 
всеми. Созваниваются, в том числе, 
глава офиса президента Украины Ан-
дрей Ермак и замглавы кремлевской 
администрации Дмитрий Козак. Но 
полноценными переговорами эти 
контакты назвать нельзя.

Замгоссекретаря США Виктория 
Нуланд, посетившая Москву в ок-
тябре и пообщавшаяся здесь в том 
числе с куратором украинского на-
правления Дмитрием Козаком, при-
знала, что в переговорах тупик. 
И предложила содействие в оживле-
нии мирного процесса. «Мы верим 
в то, что США могу сыграть вспомо-
гательную роль, как мы делали это 
в 2014–2016 годах, работая парал-
лельно с Киевом. Думаю, мы гото-
вы это делать. Мы не видим альтер-
натив, кроме как начинать что-то 
делать, а не просто говорить о Мин-

ских соглашениях»,— цитирует 
«РИА Новости» заявление госпожи 
Нуланд на «Киевском форуме без-
опасности», в котором она участво-
вала 1 декабря по видеосвязи.

К диалогу призвал и Энтони 
Блинкен. «Обе стороны, Украина 
и Россия, взяли на себя обязатель-
ства в соответствии с Минскими со-
глашениями. Если обе стороны бу-
дут придерживаться их, то кризису 

на востоке Украины, в Донбассе есть 
дипломатическое решение, и мы ре-
шительно призываем Россию следо-
вать этому пути»,— отметил он.

Москва диалог не отвергает. Здесь 
не устают повторять, что вторжение 
на Украину никто не планирует. Све-
жее заявление на эту тему сделала 
спикер Совета федерации Валенти-
на Матвиенко: «Никаких оснований 
для подобных утверждений нет, это 
ложь, вранье, грязная политика. Рос-
сия не собиралась, не собирается 
и не будет нападать на Украину».

Президент России Владимир 
Путин обозначил как готовность 
к диалогу, так и запросную позицию 
Кремля. И она гораздо шире украин-
ского вопроса. «В диалоге с Соеди-

ненными Штатами и их союзника-
ми будем настаивать на выработке 
договоренностей, исключающих 
любые дальнейшие продвижения 
НАТО на восток и размещение угро-
жающих нам систем оружия в непо-
средственной близости к террито-
рии России»,— заявил он в среду на 
церемонии вручения верительных 
грамот зарубежными послами (под-
робнее об этом событии см. с. 3). По 
словам российского лидера, Москве 
«нужны именно правовые, юриди-
ческие гарантии». «Мы для себя ни-
каких особых условий не требуем. 
Понимаем, что любые договоренно-
сти непременно должны учитывать 
как интересы России, так и всех госу-
дарств Евроатлантики. Спокойная, 

стабильная ситуация должна быть 
обеспечена для всех и нужна всем 
без исключения»,— подчеркнул го-
сподин Путин.

Сказанное Владимиром Пути-
ным довольно сильно напоминает 
инициативу Москвы двенадцатилет-
ней давности. В 2009 году, уже после 
войны с Грузией, Россия предлага-
ла Западу подписать «Договор о ев-
ропейской безопасности». Это ни-
чем не кончилось, но его проект до 
сих пор можно найти на сайте Крем-
ля, а в документе обнаружить, на-
пример, такой пункт: «Участник на-
стоящего договора не осуществляет 
действий или мероприятий, сущест-
венно затрагивающих безопасность 
одного или нескольких участников 

настоящего договора, не участвует 
в них или не поддерживает их».

Такой напор Москвы на фоне тре-
вожных новостей с границы Рос-
сии и Украины эксперты склонны 
объяснять готовящимися америка-
но-российскими переговорами, пе-
ред которыми и повышается план-
ка. «Наши убеждены, что говорить 
имеет смысл только с США, что пра-
вительство в Киеве сильно зависит 
от Вашингтона и будет делать, что 
им скажут в Вашингтоне»,— сказал 
„Ъ“ глава азиатской программы Мос-
ковского центра Карнеги Александр 
Габуев. По его словам, это не совсем 
верная оптика, поскольку влияние 
США не безгранично, а простран-
ство для маневра у Владимира Зе-
ленского ограничено. «Тем не ме-
нее Кремль говорить хочет именно 
с США, а не с Европой, НАТО или Ки-
евом, и возможность повлиять на си-
туацию у Вашингтона в силу этого 
есть»,— рассуждает эксперт.

Старший научный сотрудник 
американской исследовательской 
корпорации RAND Сэм Чарап по-
лагает, что угроза эскалации между 
Россией и Украиной сейчас вполне 
реальная. Однако, говорит он, это 
не значит, что война обязательно 
случится. «Видимо, Путин повыша-
ет ставки. Требует гарантий»,— ска-
зал господин Чарап „Ъ“. Он сомне-
вается, что в итоге Москва может 
получить нечто юридически обязы-
вающее в плане гарантий безопас-
ности. «Политически и юридически 
это нереализуемый вопрос. Он (Вла-
димир Путин.— „Ъ“), скорее всего, 
понимает это. Это может быть за-
просная позиция»,— заключил со-
беседник „Ъ“.

Возможность узнать реакцию 
США на такой запрос у Москвы по-
явится уже 2 декабря — во время 
встречи господ Лаврова и Блинкена. 
НАТО, между тем, уже отреагирова-
ло на высказывания господина Пу-
тина. «В альянсе говорили, что одна-
жды Украина станет членом НАТО. 
Решение о том, когда это произой-
дет, будут принимать 30 союзников 
по НАТО и Украина»,— заявил Йенс 
Столтенберг. У России, отметил он, 
нет права вето в этом вопросе и ее 
мнение не учитывается.

Владимир Соловьев

Глава Госдепа США 
Энтони Блинкен и министр 
иностранных дел РФ 
Сергей Лавров готовы 
не только осуждать друг 
друга, но и обсуждать 
Украину  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

МИД РОССИИ
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Милорад Додик приехал за скорой помощью
Лидер боснийских сербов ждет от Владимира Путина политической поддержки

Лидер боснийских сербов Ми-
лорад Додик прибыл в Россию 
для встречи с президентом Вла-
димиром Путиным, которая на-
мечена на 2 декабря. По собст-
венному признанию господина 
Додика, он рассчитывает на под-
держку Москвы на фоне усиления 
давления  Запада на него и на ру-
ководство Рес публики Серб-
ской — составной части Боснии 
и Герцеговины (БиГ). США и ЕС 
возлагают на Милорада Доди-
ка вину за кризис в Боснии, в ре-
зультате которого она оказалась 
на грани распада. России же, по 
мнению опрошенных „Ъ“ балкан-
ских экспертов, лидер боснийских 
сербов может быть полезен в пла-
не недопущения интеграции Бос-
нии в НАТО. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий  Сысоев.

Главную цель своего визита в Рос-
сию обозначил сам Милорад Додик, 
представляющий боснийских сер-
бов в Президиуме Боснии и Герцего-

вины, который выполняет функции 
коллективного президента страны. 
«Лечу в Москву, чтобы встретиться 
с Владимиром Путиным и обсудить 
все важные вопросы, связанные 
с нынешней ситуацией в БиГ»,— за-
явил он в начале недели.

Ситуацию в Боснии мировые по-
литики и эксперты оценивают сегод-
ня как «самый серьезный кризис за 
последние четверть века» — с момен-
та заключения Дейтонских соглаше-
ний 1995 года, положивших конец по-
чти четырехлетней кровопролитной 
войне. Многие предупреждают, что 
страна находится на грани распада, 
и считают новый вооруженный кон-
фликт вполне реальным.

Основную вину за нынешний 
кризис Запад возлагает на руковод-
ство Республики Сербской и прежде 
всего на Милорада Додика. Вступле-
ние летом в силу нового закона БиГ 
об ответственности за отрицание 
геноцида и возвеличивание воен-
ных преступников, инициирован-
ного высоким представителем ООН 

по Боснии, привело к блокаде орга-
нов власти сербскими представи-
телями, а Милорад Додик объявил, 
что «существование Боснии больше 
не имеет смысла». В подтверждение 
своих слов он сообщил, что основ-
ные функции центральных босний-
ских властей будут переданы Респу-
блике Сербской, включая создание 
собственных вооруженных сил. Об-
суждение этих вопросов в Скупщине 
(парламенте) Республики Сербской 
намечено на 10 декабря.

Сам Милорад Додик объясняет 
свои планы «отстаиванием Дейтон-
ских соглашений и равноправия Ре-
спублики Сербской», США и ЕС рас-
ценивают их как «шаг к выходу» из 
состава Боснии и «удар по Дейтону». 
Эксперты считают инициативы го-
сподина Додика неконституцион-
ными. «Хотя передача центру мно-
гих функций Республики Сербской 
действительно не предусмотрена 
Дейтонскими соглашениями, они 
были переданы несколько лет назад 
решением парламента БиГ при со-

гласии сербских депутатов. Поэто-
му возвращение функций возможно 
только новым решением боснийско-
го парламента»,— поясняет полито-
лог из Республики Сербской Вели-
зар Антич.

В середине ноября Германия по-
требовала от руководства ЕС раз-
работать пакет санкций против 
лидеров Республики Сербской. А гос-
секретарь США Энтони Блинкен пре-
дупредил: «Односторонний выход 
из государственных боснийских ин-
ститутов или иные шаги по дестаби-
лизации Дейтонских соглашений 
приведут к соответствующим мерам, 
включая санкции».

Перед визитом в Москву Милорад 
Додик объявил, что санкций Запада 
не боится, но на помощь России (а так-
же Китая) рассчитывает — прежде все-
го в Совете Безопасности ООН. Как 
и лидер боснийских сербов, Россия 
не признает нового высокого пред-
ставителя ООН в Боснии Кристиана 
Шмидта, вступившего в должность 1 
августа, но не утвержденного Совбе-

зом ООН. Более того, Москва вообще 
выступает за упразднение поста вы-
сокого представителя, называя его 
«тормозом на пути развития страны». 
Главное же — Россия требует неукос-
нительного соблюдения Дейтонских 
соглашений (одним из гарантов кото-
рых является), особенно в плане рав-
ноправия и самостоятельности Респу-
блики Сербской, и встречает в штыки 
все попытки пересмотра Дейтона под 
предлогом повышения функциональ-
ности БиГ как государства.

В связи с этим позиция Милора-
да Додика может оказаться Москве 
весьма кстати. «России важно не до-
пустить реализации западных пла-
нов по ускорению интеграции БиГ 
в НАТО и ЕС, которые невозможны 
без согласия руководства Республи-
ки Сербской. И тут лидер босний-
ских сербов может быть ей очень по-
лезен»,— пояснил „Ъ“ хорватский 
внешнеполитический эксперт Вла-
до Вурушич.

Помимо политики, Милорад До-
дик, по его словам, намерен обсудить 

с президентом РФ и вопрос поставок 
газа. «Верю, что мы сохраним нынеш-
нюю цену, как это сделала Сербия. 
Думаю, что успеха, которого достиг 
(президент Сербии.— „Ъ“) Алек-
сандр Вучич, мы тоже достигнем»,— 
заявил господин Додик накануне ви-
зита в Москву, пояснив, что Сербия 
сохранила цену в $270 за тысячу ку-
бометров российского газа, а Респу-
блика Сербская (из-за большей уда-
ленности, что повышает стоимость 
транзита) должна получить цену 
$290. Кроме того, лидер боснийских 
сербов рассчитывает на российскую 
поддержку в строительстве газопро-
вода от границы с Сербией до столи-
цы Республики Сербской Баня-Луки.

В успехе своей российской миссии 
Милорад Додик, похоже, не сомнева-
ется. «Всегда с радостью посещаю Рос-
сию,— сообщил он журналистам пе-
ред вылетом в Москву.— Когда едешь 
куда-нибудь на Запад, там сразу начи-
нают требовать чего-то. А когда едешь 
к Владимиру Путину, он спрашивает, 
чем помочь. Огромная разница».

Рыцарь пяти санкций
Александр Лукашенко готов дать новый бой Евросоюзу

Евросоюз, как ожидается, в чет-
верг обнародует имена фигу-
рантов пятого пакета  санкций 
по Белоруссии. По данным СМИ, 
в черный список может попасть 
официальный представитель 
МИД республики Анатолий Глаз, 
а также компании «Белавиа», 
« Белоруснефть», «Гродно Азот», 
«Белшина». Все это станет отве-
том на миграционный кризис на 
границе с Польшей, за который, 
как убеждены в Брюсселе, несет 
ответственность Минск. Белорус-
ский президент Александр Лука-
шенко уже пообещал дать иници-
аторам санкций «жесткий ответ». 
В чем он будет заключаться, пока 
не ясно, но несколько шагов в пику 
Западу глава Белоруссии уже сде-
лал — заявил о «де-юре» принад-
лежности Крыма России, о готов-
ности разместить на территории 
республики ядерное оружие 
и о том, что Белоруссия поддер-
жит Россию «в случае агрессии 
со стороны  Украины». 

Постоянные представители 
стран—членов ЕС в Брюсселе одобри-
ли новый пакет санкций по Белорус-
сии, который включает в себя около 
25 физических и юридических лиц. 

Об этом в среду сообщило агентство 
ТАСС со ссылкой на информирован-
ный источник. В четверг ожидается 
публикация решения в Официаль-
ном журнале Евросоюза и вступле-
ние санкций в силу.

Накануне «Радио Свобода» (вне-
сено Минюстом РФ в перечень 
СМИ-иноагентов) со ссылкой на 
источник в Брюсселе раскрыло со-
держание нового черного списка. 
Среди физических лиц — официаль-
ный представитель МИД Белоруссии 
Анатолий Глаз, начальник отдельной 
службы спецслужб Госпогранкомите-
та Игорь Кручков, руководитель теле-
канала ОНТ Марат Марков, начальни-
ки районных погранотрядов и судьи. 
Куда более болезненными выгля-
дят санкции в отношении крупных 
компаний, среди которых — «Бело-
руснефть», «Гродно Азот», «Белшина», 
а также «Белавиа», уже попадавшая 
под ограничения Брюсселя. Кроме 
того, упомянуты несколько белорус-
ских турагентств и гостиниц.

Нынешний пакет санкций Брюссе-
ля по Белоруссии — уже пятый с ав-
густа 2020 года, когда в республике 
прошли президентские выборы. До 
этого в черном списке ЕС, касающем-
ся Белоруссии, числились 166 физлиц 

и 15 организаций. Наиболее жесткие 
меры были приняты в июне из-за при-
нудительной посадки в Минске само-
лета Ryanair и ареста находившегося 
на борту оппозиционера Романа Про-
тасевича. Под санкции тогда попали 
78 физических и 8 юридических лиц, 
в том числе «Белавиа» — ей запретили 
использовать воздушное пространст-
во и аэропорты ЕС. Через несколько 
дней Евросоюз впервые в истории 
ввел секторальные санкции по Бело-
руссии, затронувшие ключевые отра-
сли экономики республики — калий-
ную и нефтяную.

Пятый пакет ограничений был 
анонсирован Брюсселем в разгар 
миграционного кризиса на белорус-
ско-польской границе, который те-
перь идет на спад. Ранее сообщалось, 
что главы МИДов стран ЕС изменили 
санкционный режим против Бело-
руссии, что позволило вводить огра-
ничения в отношении «физических 
и юридических лиц, которые органи-
зуют или содействуют деятельности 
режима Лукашенко», направленной 
на создание миграционного кризиса. 
Глава МИД Польши Збигнев Рау также 
ранее не исключил введения шесто-
го пакета антибелорусских санкций, 
отметив: «Причины, которые приве-

ли к наложению санкций — фальси-
фикации на выборах и последующие 
репрессии,— по меньшей мере не ис-
чезли, и мы тут не видим никаких по-
ложительных признаков». 

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко уже пообещал «жесткий 
ответ» на санкции. Правда, инстру-
ментов давления у него не так уж 
много. Ранее, например, он грозил 
остановить транзит грузов и газа че-
рез республику в Евросоюз. Накану-
не в интервью «РИА Новости» бело-
русский лидер заверил, что пойдет на 
такой шаг, если Варшава закроет гра-
ницу. Президент РФ Владимир Путин, 
как сообщил в среду его пресс-секре-
тарь Дмитрий Песков, с пониманием 
относится к «жесткой» реакции своего 
коллеги на санкции, но рассчитывает, 
что это «не приведет к срыву» газовых 
контрактов между РФ и ЕС.

Наказывать Запад глава Белорус-
сии, похоже, намерен путем еще 
большего сближения с РФ. Так, во 
вторник он рассказал «РИА Ново-
сти», что предложит российскому 
коллеге «вернуть ядерное оружие» 
в республику, если НАТО разместит 
его в Польше. Едва ли в России пой-
дут на этот шаг. Впрочем, замести-
тель главы МИД РФ Сергей Рябков 

заявил: «Мы услышали сигнал прези-
дента Лукашенко, приняли его к све-
дению». А глава российской дипло-
матии Сергей Лавров посоветовал 
воспринимать высказывание «как 
серьезное предостережение, которое 
продиктовано прежде всего той без-
рассудной политикой, которую про-
водит Запад». Напомним, что Минск 
избавился от ядерного оружия в 1996 
году в соответствии с подписанным 
в 1993 году Договором о нераспро-
странении ядерного оружия.

В том же интервью Александр Лу-
кашенко сделал два громких заяв-
ления, крайне болезненных как для 
Украины, так и для ее западных со-
юзников. Фактически отойдя от мно-
голетней политики нейтралитета по 
отношению к российско-украинской 
конфронтации, он пообещал, что 
«в случае агрессии со стороны Укра-
ины» Белоруссия поддержит Россию. 

Наконец, белорусский прези-
дент заявил, что считает Крым рос-
сийским не только де-факто, но 
и де-юре. «После референдума (в мар-
те 2014 года.— „Ъ“) и де-юре Крым 
стал российским»,— сказал прези-
дент. И анонсировал совместную с го-
сподином Путиным поездку на полу-
остров. «Чей бы ни был Крым — это 

и мой Крым. Впервые на море я побы-
вал в Крыму, когда у меня еще малень-
кие детки были»,— указал Александр 
Лукашенко. Затем он фактически дал 
понять, что визит и будет означать 
признание принадлежности полуо-
строва России.

Дмитрий Песков в среду назвал 
заявление главы Белоруссии «очень 
важным» и выразил уверенность, 
что оба лидера посетят Крым «в под-
ходящий момент», когда наладится 
погода. С радостью слова Александ-
ра Лукашенко также воспринял гла-
ва полуострова Сергей Аксенов. «Этот 
визит откроет колоссальные возмож-
ности в плане развития отношений 
Белоруссии и Крыма»,— написал он 
в своем Telegram-канале. 

Из Киева ожидаемо последовала 
негативная реакция. Впрочем, при-
нимать меры уже сейчас там не то-
ропятся. «Мы будем действовать со-
ответствующим образом, потому что 
для нас Крым — это не поле для ком-
промиссов»,— заявил глава МИД Ук-
раины Дмитрий Кулеба. И заверил: 
«потенциальное признание» принад-
лежности Крыма России станет «точ-
кой невозврата» в отношениях Киева 
и Минска. 

Марина Коваленко



НОВАТЭК продолжает попыт-
ки расширить присутствие 
на газовом рынке Китая и по-
ставлять газ не только круп-
ным портфельным игрокам, 
но и конечным потребите-
лям. Компания подписала 
с японской Saibu Gas согла-
шение о намерениях по пере-
валке СПГ на приемном тер-
минале Hibiki. Доступ к этому 
терминалу, где СПГ будет пере-
гружаться на менее крупные 
танкеры, позволил НОВАТЭКу 
заключить контракт с китай-
ской Zhejiang Hangjiaxin Clean 
Energy Co на поставку 140 тыс. 
тонн СПГ с 2024 года. Заключе-
ние прямых контрактов с от-
носительно небольшими ко-
нечными потребителями 
становится важным направле-
нием бизнеса крупных постав-
щиков СПГ. 

НОВАТЭК подписал соглаше-
ние о намерениях с японской Saibu 
Gas о возможности бронирования 
мощностей приемного термина-
ла Hibiki под перевалку и дальней-
шую поставку СПГ для китайской 
Zhejiang Hangjiaxin Clean Energy 
Co., сообщила 30 ноября японская 
компания. СПГ-терминал Hibiki на 
острове Кюсю работает с 2014 года, 
его мощность 2,4 млн тонн в год, на 
90% принадлежит Saibu Gas, еще 
10% у Kyushu Electric. 

На терминале Hibiki сжижен-
ный газ НОВАТЭКа будет перегру-
жаться с крупных танкеров в га-
зовозы среднего размера, а затем 
отправляться на СПГ-терминал Pin-
ghu мощностью 1 млн тонн в год 

в Китае (провинция Чжэцзян). Тер-
минал расположен в заливе Хан-
чжоувань в 50 км от Шанхая 
и принимает СПГ-танкеры вало-
вой вместимостью до 30 тыс. тонн, 
то есть он не способен принимать 
танкеры стандартного размера 
(они примерно вчетверо больше).

Контракт на поставку начнет 
действовать с 2024 года, его объ-
ем — около 140 тыс. тонн в год. Ве-
роятно, речь идет о поставках СПГ 
из портфеля НОВАТЭКа в проекте 
«Арктик СПГ-2», поскольку именно 
в 2023–2025 годах запускается этот 
проект. В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ 
не ответили. 

В 2020 году НОВАТЭК и Saibu Gas 
обсуждали создание совместно-
го предприятия для продажи сжи-
женного природного газа в стра-
ны Азии. Партнерство с Saibu Gas 
позволит НОВАТЭКу получить до-
ступ к тем азиатским клиентам, 
которые не имеют возможности 
бронировать мощности крупных 
СПГ-терминалов или их бизнес не-
достаточно велик для этого. Так, 
в Китае подавляющая часть мощ-
ностей СПГ-терминалов принадле-
жит крупным госкомпаниям.

Кроме того, в том же году НОВА-
ТЭК совместно с Sinopec и Газпро-
мбанком создал совместную ком-

панию для работы на внутреннем 
рынке Китая. «На каждом рынке 
свой „Межрегионгаз“ — вот мы хо-
тим создать такую компанию. Мы 
хотим продавать газ конечному 
потребителю»,— объяснял в июне 
2019 года глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон.

Традиционно СПГ в Китае заку-
пался крупными госкомпаниями, 
прежде всего CNPC и Sinopec. При 
этом у более мелких потребителей 
в Китае — электростанций и про-
мышленных предприятий — не 
было ни законодательной, ни тех-
нической (с точки зрения доступа 
к инфраструктуре) возможности за-

купать газ за рубежом самостоятель-
но. Постепенная либерализация 
газового рынка в Китае открыла 
поставщикам СПГ возможность за-
ключения контрактов с потребите-
лями второго уровня, чья доля в об-
щем потреблении на внутреннем 
рынке страны увеличивается. Борь-
бу за этот сегмент также активно ве-
дут поставщики из Катара и США. 
НОВАТЭК уже сообщал о 15-летних 
контрактах с китайской Shenergy 
Group совокупным объемом в 3 млн 
тонн и Zhejiang Provincial Energy 
Group на 1 млн тонн в год. 

Общая мощность приемных тер-
миналов в КНР составляет 90,4 млн 
тонн, большая их часть — крупно-
тоннажные объекты. Среднетон-
нажные мощности, то есть способ-
ные принимать до 1 млн тонн СПГ 
в год, представлены лишь пятью 
терминалами суммарной произво-
дительностью в 4,4 млн тонн в год, 
отмечает Иван Тимонин из Vygon 
Consulting. «Однако подобная ин-
фраструктура, вероятно, продолжит 
создаваться для обеспечения нужд 
местных потребителей»,— полага-
ет аналитик. Он напоминает, что по-
мимо НОВАТЭКа контракты на по-
ставку СПГ в объеме до 1 млн тонн 
в год в Китай также есть у американ-
ских заводов Corpus Christi и Calca-
sieu Pass и у катарского Qatargas, по-
ставки по ним начнутся в 2022–2023 
годах. Также, даже на меньшие объ-
емы — от 0,3 до 0,7 млн тонн в год, 
портфельные контракты на постав-
ки в Китай уже заключили BP, Shell, 
Petronas, Total и несколько подра-
зделений Mitsubishi.

Татьяна Дятел

 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27935,62 (+113,86)
РТС 1687,12 (+41,31)
FTSE 100 7168,68 (+109,23)

DAX 30* 15472,67 (+372,54)
DJIA* 34855,41 (+371,69)
NASDAQ Composite* 15760,233 (+222,542)

*На 19:53.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.12.21
Австралийский доллар 52,8475
Английский фунт 98,3344
Белорусский рубль 29,1124
Датская крона 11,2620

Доллар США 73,9746
Евро 83,8354
Индийская рупия** 98,7151
Казахский тенге** 16,9569

Канадский доллар 57,9284
Китайский юань 11,6128
Норвежская крона* 81,8213
СДР 103,6236

Сингапурский доллар 54,2296
Новая турецкая лира* 54,4291
Украинская гривна* 27,2166
Шведская крона* 81,9300

Швейцарский франк 80,4421
Японская иена** 65,2017
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Выступления российских высокопо-
ставленных лиц все больше произво-
дят впечатление речей, произноси-
мых при византийском дворе. Чтобы 
понять их смысл, нужно очень хоро-
шо разбираться в происходящих со-
бытиях, не всегда очевидных широ-
кой публике. Иначе иногда можно 
воспринять такие заявления как слу-
чайный набор фраз или какую-то 
шифровку.

Исключением не стал даже прези-
дент. В речи на форуме «Россия зовет», 
рассказывая об отечественном фон-
довом рынке, Владимир Путин по-
просил правительство подготовить 
предложения по налоговым вычетам 
на доходы физлиц «при долгосроч-
ном вложении средств в российские 
ценные бумаги» и «подумать о со-
финансировании государством та-

ких накоплений». Кроме того, глава 
государства подчеркнул, что «нуж-
но защитить интересы граждан и га-
рантировать их сбережения», сделав 
«механизм аналогичным… системе 
страхования банковских вкладов».

Казалось бы, такие льготы уже во-
всю используются. Например, гра-
ждане освобождаются от налога на 
доходы с ценных бумаг при владе-
нии ими больше трех лет. Или по ин-
дивидуальным инвестиционным 
счетам (ИИС) есть несколько вариан-
тов налоговых вычетов.

Но загадочная просьба президен-
та становится понятной, если доба-
вить всего одно слово — «пенсия». 
И тогда все встает на свои места. Сре-
ди известных сейчас инструментов 
фраза о налоговых стимулах при дол-
госрочных инвестициях касается так 
называемого ИИС третьего типа, от-
крываемого минимум на десять лет 
и прозванного «пенсионным», с ини-
циативой которого год назад вышел 
ЦБ (см. „Ъ“ от 29 октября 2020 года).

«Подумать о софинансировании» 
необходимо в рамках стандартизи-
рованной схемы по негосударствен-
ному пенсионному обеспечению, 
в которую гражданам можно будет 
переводить их пенсионные накопле-
ния (см. „Ъ“ от 27 сентября). Она так-
же была одобрена и ЦБ, и Минфином.

Что касается механизма, анало-
гичного страхованию банковских 
вкладов,— это разработанная Банком 
России система гарантирования до-
бровольных пенсионных программ 
(см. „Ъ“ от 3 декабря 2019 года). Создан-
ная по аналогии с действующей сис-
темой для пенсионных накоплений, 
она, по мысли ее инициаторов, также 
должна стимулировать граждан само-
стоятельно копить на пенсию.

Отрадно, что предложение госпо-
дина Путина правительству «прора-
ботать» эти три инициативы в рос-
сийских реалиях означает, по сути, 
финальную визу, которая открыва-
ет дорогу их реализации. Печально 
другое: речь президента, в которой 
намеренно избегается важное в жиз-
ни любого человека слово «пенсия», 
говорит о том, что репутационные 
издержки, связанные с обеспечени-
ем этого периода жизни человека, пе-
ревешивают насущность проблемы. 
А значит, сейчас с пенсией по-преж-
нему что-то не так.

Отрадно, что предло-
жение президента 
«проработать» иници-
ативы означает, по су-
ти, финальную визу, 
которая открывает  
дорогу их реализации. 
Печально другое
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Фантальная необходимость
Coca-Cola придется бороться с брендом Fantola в суде

Российский производитель безалкогольных напит-
ков — ГК «Черноголовка» («Напитки из Черноголов-
ки») выиграла первый раунд патентного спора с Co-
ca-Cola. Роспатент отказался отзывать регистрацию 
товарных знаков бренда Fantola. Эксперты уверены, 
что транснациональная компания, посчитавшая, 
что спорный бренд — это мимикрия под ее напиток 
Fanta, теперь будет добиваться своего в суде.

Палата по патентным спорам при Роспатенте отказалась 
удовлетворять заявление Coca-Cola, пытавшейся оспорить 
регистрацию шести товарных знаков, относящихся к брен-
ду Fantola. Решение было вынесено 25 ноября, сообщил „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией. Эту информацию подтвер-
дили в ГК «Черноголовка» (бывшая ГК «Аквалайф»), выпуска-
ющей под этой маркой газированные безалкогольные напит-
ки, шоколад, чипсы и попкорн. В Coca-Cola сообщили „Ъ“, что 
предпримут дальнейшие действия после публикации полно-
го решения Роспатента.

Решение в пользу российского бренда президент комму-
никационной группы TWIGA Александр Оганджанян назы-
вает знаковым прецедентом для рынка.

Спорные товарные знаки были зарегистрированы в 2019–
2020 годах. Как пояснил представитель ГК «Черноголовка», 
продукты под брендом Fantola представлены во всех крупных 

торговых сетях и ассоциируются у потребителей с группой. 
Но в Coca-Cola придерживались другого мнения: обращение 
в Палату по патентным спорам было подано из-за предпола-
гаемого сходства спорного знака до степени смешения с брен-
дом Fanta, охраняемым с 1966 года (см. „Ъ“ от 11 ноября).

В пресс-службе Coca-Cola заявили, что позиция компании 
остается неизменной. Гендиректор ГК «Черноголовка» Ната-
лья Сахнина оценивает действия Coca-Cola как давление с ис-
пользованием доминирующего положения, в качестве мето-
да конкурентной борьбы.

В обоснование своей позиции «Черноголовка» привела 
данные соцопроса среди 1,5 тыс. потребителей, проведенно-
го в интернете. Согласно результатам, у 92% опрошенных не 
возникает ассоциация между Fanta и Fantola, а 93% могут од-
нозначно отличить товарные знаки, исключая возможность 
путаницы при покупке, 94% отметили визуальные и звуковые 
различия. Кроме того, ГК «Черноголовка» предоставила в Па-
лату по патентным спорам экспертные заключения Гильдии 
лингвистов и Союза дизайнеров России, по которым смеше-
ние знаков исключено.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, указывает, что Ро-
спатентом зарегистрировано более десяти товарных знаков 
в категории «Напитки», где так или иначе фигурирует слово 
«Фанта»,— «Фантория», «Фантанита», «Фантик» и т. д. Но спор 

возник именно с «Черноголовкой» из-за конкуренции меж-
ду компаниями. По подсчетам Euromonitor International, «На-
питки из Черноголовки» занимают 4,6% российского рынка, 
Fanta — 3,3%. На первом месте — напиток Coca-Cola с долей 
в 19,2%. Весь объем российского рынка безалкогольных на-
питков Global Data оценивает в 6,2 млрд литров.

Coca-Cola даже после отказа Палаты по патентным спорам 
может в суде потребовать от ГК «Черноголовка» прекратить ис-
пользование спорного бренда и попытаться взыскать предпо-
лагаемый ущерб, говорит управляющий партнер Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин. «Так происходит в большинст-
ве патентных споров»,— добавляет он. Суды будут принимать 
решение исходя из результатов экспертиз. Но, продолжает го-
сподин Федюкин, стороны не представляют экспертные вы-
воды, которые не отвечают их интересам, поэтому, как прави-
ло, суды сами назначают организации, которым и предстоит 
определить, схожи ли товарные знаки или нет.

Coca-Cola продолжит защищать свой бренд, так как его сто-
имость выше материальных ресурсов компании, убежден ис-
полнительный директор «Русбренда» Алексей Поповичев. По 
его мнению, в дальнейшем Coca-Cola может обратить внима-
ние и на небольших производителей, которые зарегистриро-
вали названия, схожие с Fanta.

Алексей Полухин

Военно-полевой смартфон
В России разработали очередной гаджет спецназначения

Группа «Аквариус» (входит в Национальную ком-
пьютерную корпорацию) и «Лаборатория Каспер-
ского» разработали защищенный смартфон, в том 
числе для военных и спецслужб. До конца года ком-
пания планирует выпустить опытную партию из 
3 тыс. устройств. Аналогичный гаджет на Android 
уже представил «Ростех». Источники „Ъ“ полагают, 
что спрос на защищенные устройства будет продик-
тован усиливающимся контролем в части исполь-
зования сотрудниками спецслужб личных смарт-
фонов, но перспективы на обычном рынке для них 
пока не видят.

Совладелец НКК Александр Калинин рассказал „Ъ“, что 
входящая в холдинг ГК «Аквариус» разработала полностью 
отечественный смартфон. В компании его называют карман-
ным персональным компьютером (КПК): «Выпустили первую 
пробную партию из 200 устройств на операционной системе 
„Лаборатории Касперского“. До конца года будет еще 3 тыс. 
аппаратов». Устройство «специально защищено» и предназна-
чено в первую очередь для военных и спецслужб.

«Мы позиционируем КПК как устройство для доступа через 
приложения к корпоративным сервисам в защищенном ре-
жиме. Один из его элементов — IP-соединения, которые защи-
щаются специальным программным обеспечением»,— уточ-
нил глава «Аквариуса» Владимир Степанов. Проект обошелся 
компании более чем в 1 млрд руб. В компании рассчитывают 
также на заказчиков из числа госкомпаний и чиновников. На 
каком процессоре работает смартфон, там не уточняют, под-
черкивая лишь, что устройство «полностью российское».

Архитектура KasperskyOS позволяет создавать реше-
ния, обладающие «кибериммунитетом» — встроенной за-
щищенностью от подавляющего большинства видов ки-
бератак, пояснили „Ъ“ в «Лаборатории Касперского»: «Она 
ориентирована на отрасли с высокими требованиями к ки-
бербезопасности, например, промышленность, энергети-
ку, госучреждения, транспорт». Компания начала тестиро-
вание KasperskyOS в конце 2019 года (см. „Ъ“ от 9 декабря 
2019 года).

KasperskyOS — не полноценная система для потреби-
тельского рынка, поскольку исходно создавалась для интер-
нета вещей, отмечает аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин, она намного проще, чем, например, «Аврора» 
(разрабатывается «Ростелекомом»). Но, признает он, Kasper-
skyOS лучше защищена: «Чем меньше в системе функций, 
тем меньше уязвимостей». По мнению эксперта, гаджет на 
такой системе действительно логично создавать с расчетом 
на нужды госорганов или оборонного комплекса. Также «Ак-
вариус» планирует выпускать устройства на «Авроре» и An-
droid, добавили в компании.

• Дополнительные ограничения для военнослужащих в части 
использования смартфонов были введены в 2019 году измене-
ниями в федеральном законе «О статусе военнослужащих». По 
закону военные не должны иметь при себе телефоны, план-
шеты и другие устройства с функцией хранения информации 
и подключением к интернету во время несения боевого дежур-
ства и нахождения на территории боевой части.
По словам источника „Ъ“, знакомого с деталями проек-

та, производитель рассчитывает на спрос, возникающий на 

фоне усиления контроля использования сотрудниками спец-
служб личных гаджетов: «Ситуацию спровоцировали исто-
рии о том, что ряд сотрудников вели служебную переписку 
с личных устройств, которая впоследствии попала в сеть».

Безопасность устройства — комплексное требование, ко-
торое включает как механизмы доверенной загрузки ОС, так 
и функции контроля целостности программного обеспече-
ния и конфиденциальности данных, отмечает глава направ-
ления перспективных исследований и специальных про-
ектов ГК Astra Linux Роман Мылицын. Он подчеркивает, что 
реальная функциональность и защищенность смартфона 
прояснятся только в процессе его использования.

КПК от «Аквариуса» — не первый отечественный смарт-
фон, создатели которого пытаются сделать ставку на воен-
ных и чиновников. Проект защищенного смартфона для 
госсектора «Тайгафон» развивала группа Infowatch Натальи 
Касперской, но его свернули в декабре 2019 года с убытком 
в 40 млн руб. Astra Linux тоже планировала начать выпуск 
смартфонов и планшетов на своей ОС, но проект не был ре-
ализован. В конце октября в продажу поступил российский 
смартфон AYYA T1 от структур «Ростеха» с возможностью бло-
кировки камеры и микрофона (см. „Ъ“ от 28 октября), но на 
процессоре тайваньской MediaTek Helio P70 и ОС Android 
11. По мнению Эльдара Муртазина, в потребительском сег-
менте не стоит ожидать заметного спроса на такие устрой-
ства. Они «исходно создаются для решения определенных 
задач» и никогда не будут обладать таким широким функци-
оналом, как обычные розничные смартфоны.

Татьяна Исакова, Никита Королев

НОВАТЭК перевалит в Китай через Японию
Компания расширяет поставки СПГ в регионе
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Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По итогам третьего квартала 
2021 года клиенты форекс-диле-
ров в целом вновь понесли убыт-
ки. Однако потери стали мини-
мальными с начала прошлого 
года. На фоне общего интереса 
к инвестпродуктам и валютно-
му рынку растет и общее количе-
ство клиентов. Вместе с тем по-
тенциал для роста остается вы-
соким, а исправить ситуацию 
могло бы расширение линей-
ки инструментов и облегчение 
 регулирования, считают участ-
ники рынка.

По оценке „Ъ“ на основе отчетно-
стей лицензированных форекс-диле-
ров, совокупный общий итог торгов 
их клиентов в третьем квартале 2021 
года составил минус 50,3 млн руб. Это 
минимальные убытки, которые по-
несли клиенты с начала 2020 года. 
Год назад квартальные убытки пре-
вышали 251 млн руб. Улучшение ре-
зультатов происходило как на фоне 
увеличения числа клиентов лицензи-
рованных форекс-дилеров, так и уве-
личения объема торгов. По данным 
Ассоциации форекс-дилеров (АФД), 
общее количество действующих до-
говоров по итогам третьего квартала 
превысило 43,3 тыс., рост за год бо-
лее чем в два раза. Общий объем сде-
лок на рынке достиг 2,7 трлн руб., 
в 1,5 раза превысив показатель треть-
его квартала 2020 года. По мнению ру-
ководителя АФД Евгения Машарова, 
клиентов привлекло улучшение ка-
чества торгового сервиса компаний.

Участники рынка отмечают и рост 
числа активных клиентов. Генди-
ректор компании «Финам-форек-
са» Зоя Неделько оценивает их долю 
в 20–25%. По данным АФД, в третьем 
квартале их число достигло 10 тыс. 
человек, превысив прошлогодний 
показатель в 2,4 раза. Одновремен-
но, по словам гендиректора компа-
нии «Альфа-форекс» Сергея Николю-
ка, удлиняется «средний срок жизни 
клиента». Иными словами, клиенты 
остаются на рынке даже после полу-
чения убытков.

Постепенно увеличивается и чис-
ло лицензированных компаний. Спу-
стя более года после сворачивания 
бизнеса «ПСБ-Форекс» (см. „Ъ“ от 
12 августа 2020 года) в середине ноя-
бря Банк России выдал профильную 
лицензию компании «БКС-Форекс». 
Документы на получение лицен-
зии группа БКС подала еще весной 
(см. „Ъ“ от 30 апреля), а запуск биз-
неса дилер запланировал на начало 
2022 года. Одной из задач участников 
рынка гендиректор «БКС-Форекс» Та-
рас Данилюк считает перетягивание 
на себя доли клиентов нелегальных 
 форекс-компаний.

Однако, несмотря на положитель-
ную динамику, в целом участники 
рынка уверены, что он сильно недоо-
ценен. Так, по оценке «Альфа-Форекс», 
потенциал рынка в семь-десять раз 
выше текущего. По мнению Сергея 
Николюка, увеличить число клиен-
тов в два-три раза могла бы упрощен-
ная идентификация, на 30–50% — 
расширение линейки инструментов, 
в три раза — повышение уровня 
кредитного плеча. В частности, на 
российском рынке соотношение 
размера обеспечения, предоставляе-
мого физическим лицом, и размера 
его обязательств законодательно ог-
раничено соотношением 1:50. И для 
неквалифицированного инвестора 
оно еще меньше. Вместе с тем в оф-
шорных юрисдикциях стандартный 
размер плеча 1:100.

Госпожа Неделько среди сдержи-
вающих факторов также называет ог-
раниченный набор  инструментов. 
Так, по отраслевому стандарту ко-
личество котируемых валютных 
пар ограничено пятью десятками, 
в основном ведущих европейских 
и американских валют. Зарубежные 
игроки предлагают более широкий 
выбор за счет экзотических валют, 
а также драгоценных металлов. Так-
же до сих пор у клиентов форекс-ди-
леров отсутствует возможность ис-
пользовать Contract For Difference 
(CFD, контракт на разницу цен ак-
тива в момент заключения и по его 
окончании). Хотя идею расширения 
рынка за счет них первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов высказал еще в се-
редине 2020 года.

Впрочем, Банк России и  Минфин 
уже подготовили законопроект, ко-
торый расширяет деятельность 
форекс-дилеров за счет таких ин-
струментов. «Предметом таких кон-
трактов может быть иностранная ва-
люта, валютная пара, ценные бумаги, 
товары, драгоценные металлы»,— 
указывает агентство «Интерфакс». 
Вместе с тем предлагается сократить 
максимальный размер плеча до 1:30. 
Тем не менее господин Машаров ожи-
дает серьезного роста клиентской 
базы в том случае, если эти инстру-
менты разрешат.

Ксения Куликова,  
Дмитрий Ладыгин

Форекс сокращает убытки
Граждан не пугают потери  
при торговле валютными парами

Автозавод «Урал» начал подго-
товку к запуску нового локаль-
ного производства мостов для 
грузовиков и спецтехники сто-
имостью 15 млрд руб., 10 млрд 
руб. из которых компания хо-
чет привлечь за счет госфинан-
сирования. ФРП уже одобрил за-
воду заем на 2 млрд руб. на прио-
бретение оборудования. Сейчас 
качество российский мостов до-
статочно низкое, говорят источ-
ники „Ъ“. После запуска нового 
производства «Урал» планирует 
поставлять комплектующие не 
только себе, но и на рынок, в том 
числе для прицепной техники. 
Однако перспективы неочевид-
ны: для грузовиков мосты в РФ 
уже делает КамАЗ, а в достаточ-
но крупном сегменте полупри-
цепов востребованы дисковые 
тормоза, тогда как «Урал» будет 
 выпускать барабанные.

Фонд развития промышленности 
(ФРП, входит в группу ВЭБ.РФ) одо-
брил автозаводу «Урал» заем на 2 млрд 
руб. на первый этап реализации про-
екта по локализации мостов. Еще 
0,9 млрд руб. инвестирует само пред-
приятие. Средства займа пойдут на 
приобретение комплекса автомати-
ческих линий с ЧПУ для обработки 
барабанов, ступиц и тормозных дис-
ков, который позволит обрабатывать 
230 тыс. тормозных барабанов и тор-
мозных дисков и 230 тыс. ступиц в год.

Локальное производство  мостов 
стоимостью 15 млрд руб. планиру-
ется запустить в третьем  квартале 
2023 года, говорят в ФРП. Около 
10 млрд руб. автозавод планировал 
привлечь у государства, сообщал ле-
том 2021 года гендиректор предприя-

тия Павел Яковлев, то есть еще 5 млрд 
руб. вложит самостоятельно.

• В 2020 году «Урал» вместе с актива-
ми «РМ-Терекс» перешел от группы ГАЗ 
Олега Дерипаски в Объединенную 
 машиностроительную группу (ОМГ) 
Дмитрия Стрежнева. При этом, со-
гласно реестру СПИК, продукция «Ура-
ла» все еще фигурирует в контракте 
ГАЗа. По данным «Автостата», в 2020 
году «Урал» реализовал 4,1 тыс. машин.

Сейчас «Урал» закупает мосты в Ки-
тае. В ОМГ „Ъ“ сообщили, что на заводе 
ведется подготовка к серийному выпу-
ску мостов современной конструкции 
для автомобилей грузоподъемно-
стью 9–16 тонн и строительно-дорож-
ной техники, поставляемой силовым 
структурам, а также на внутренний ры-
нок и на экспорт. Первую опытно-про-
мышленную партию мостов автозавод 
рассчитывает изготовить в мае 2023 
года, в ноябре 2021 года уже изготов-
лен первый опытный образец. Про-
ектом предусмотрено создание 13 мо-
дификаций автомобильных мостов 
и 20 модификаций мостов для строи-
тельно-дорожных машин. К 2025 году 
предполагается самостоятельно выпу-
скать не менее 18,8 тыс. ведущих мо-
стов и осей для автомобилей только 

для нужд «Урала», а также около 5 тыс. 
комплектующих для спецтехники.

Локальное производство мостов 
для грузовой техники уже есть у Ка-
мАЗа, где „Ъ“ назвали его «производ-
ством современных осей, в том числе 
для нового модельного ряда». Собе-
седники „Ъ“ на рынке при этом отме-
чают, что качество локальных осевых 
агрегатов на всем рынке достаточно 
низкое, «по нему очень много рекла-
маций». «Клиенты все равно старают-
ся заказывать технику с импортными 
мостами»,— говорит один из них, тог-
да как локальные мосты идут для гос-
закупок и оборонзаказа.

Осевые агрегаты для прицепов 
в РФ выпускают несколько произво-
дителей, но только ООО «БПВ Ост» 
(BPW — мировой производитель сис-
тем ходовой части для прицепов и по-
луприцепов) прошло процедуру под-
тверждения производства продукции 
на территории РФ, отмечает предста-
витель ассоциации «Спецавтопром». 
Российский рынок таких агрегатов — 
около 60 тыс. комплектов в год, но оте-
чественные производители изготавли-
вают осевые агрегаты с барабанными 
тормозами, в то время как значитель-
ная часть производителей прицепной 
техники (платформы, шторные, реф-
рижераторы и др.) используют агрега-
ты с дисковыми тормозами. В ОМГ го-
ворят, что ими используются именно 
барабанные тормоза, поэтому на ры-
нок полуприцепов предполагается по-
ставлять ступицы и барабанные груп-
пы. По мнению собеседника „Ъ“, если 
«Урал» «запускает производство не про-
сто ради освоения технологии, а будет 
делать качественные мосты», то это по-
высит спрос на машины завода.

Ольга Никитина

«Урал» избавится  
от китайских мостов
Завод хочет локализовать производство агрегатов

Два из трех крупнейших 
 российских маркетплейсов, 
 купивших в последнее время 
банки, активно их докапита-
лизируют. За последние три 
 месяца капитал Озон-банка 
 удвоился, а Яндекс-банка вы-
рос в 1,6 раза. По мнению экс-
пертов, это уже позволяет бан-
кам развернуть потребитель-
ское кредитование и  войти 
в  число 65–75 крупнейших 
по этому показателю.  Однако 
участники рынка считают, 
что банки не станут спешить, 
а начнут развивать бизнес с ме-
нее рискованных сегментов, 
в том числе сервисов рассрочки.

Согласно данным отчетности, два 
из трех банков, купленных крупны-
ми российскими маркетплейсами, 
активно наращивают капитал. Так, 
к 1 ноября Яндекс-банк увеличил 
его до 1,64 млрд руб., Озон-банк — до 
0,78 млрд руб. За три месяца рост со-
ставил 1,6 и 2 раза соответственно. 
Компания Ozon закрыла сделку по 
приобретению Оней-банка (теперь 
Озон-банк) у Совкомбанка в кон-
це мая этого года, а Yandex объявил 
о закрытии сделки по покупке бан-
ка «Акрополь» (сейчас Яндекс-банк) 
в середине июля. Оба банка отказа-
лись раскрыть, до какого уровня пла-
нируется наращивать капитал и ка-
кие задачи ставятся перед банками 
в ближайшее время. В «Яндексе» толь-
ко уточнили, что докапитализация 
рассчитана на рост бизнеса. Пока же 
бизнес невелик: активы Яндекс-бан-
ка лишь приближаются к 2 млрд руб., 
а у Озон-банка — к 1 млрд руб.

Вместе с тем эксперты высоко оце-
нивают возможности банков по рас-
ширению бизнеса. Директор банков-
ской аналитической группы Fitch 
Ratings Антон Лопатин считает, что 
Яндекс-банк с нынешним капита-
лом может нарастить активы до 12–
14 млрд руб., а Озон-банк с учетом 
меньшего капитала — до 6–7 млрд 
руб. Стоит отметить, что выдача кре-

дитов на сумму, сопоставимую с воз-
можным ростом активов (6–12 млрд 
руб.), поднимет их в число 65–75 круп-
нейших банков по этому показателю.

По словам источника „Ъ“ на бан-
ковском рынке, скорее всего, банки 
будут реализовывать разные модели 
развития. У Yandex очень большой по-
ток клиентов, которые ищут товары 
на «Яндекс.Маркете», в том числе и для 
приобретения их в кредит. «При этом 
он может не подходящие ему по фор-
мату кредиты отдавать банкам-парт-
нерам, а себе оставлять „сливки“, не 
торопясь, собрать портфель высоко-
качественных кредитов»,— считает 
он. Гендиректор сервиса подписки 
«Огонь» (его партнерами являются Газ-
промбанк, «ГПБ Мобайл», гипермар-
кет «Лента», Ситилинк, онлайн-кино-
театры ivi и Premier) Владимир Начев 
отмечает, что в портфеле «Яндекса» 
присутствует ресурс Авто.ру, на кото-
ром стоит автокредитование от бан-
ка «Тинькофф». «Ожидаемой была бы 
замена таких партнеров на собствен-
ные каналы, так как любая экосисте-
ма стремится консолидировать все 
источники маржи и удержания кли-
ентов»,— считает он.

Что касается Озон-банка, то, по 
мнению собеседников „Ъ“, ему ло-
гично развивать рассрочку на картах 
Ozon, количество которых превыси-
ло 1,5 млн штук. «Рассрочка хороша 
тем, что в этом случае происходит со-
финансирование покупки со сторо-
ны банка, магазина и производителя 
товара, в результате ставка по креди-

ту получается ниже, чем при класси-
ческом кредитовании, следователь-
но, она оказывает меньшее давление 
на капитал»,— поясняет собеседник 
„Ъ“ на банковском рынке. «Можно 
ожидать и расширения услуг, в част-
ности, за счет кредитования продав-
цов, чтобы увеличить их лояльность 
и потенциальные обороты»,— счита-
ет Владимир Начев.

Помимо кредитных линий и овер-
драфтов в обслуживании маркет-
плейсов важно предоставить реше-
ния, которые позволят обеспечить 
быстрые выплаты и поддержание 
соответствующей инфраструктуры, 
отмечает эксперт международного 
платежного провайдера Ecommpay 
Артур Заремба. Кроме того, по его 
мнению, на маркетплейсе будет во-
стребован сервис учета налоговых от-
числений для ИП в рамках налога на 
профессиональный доход, а также за-
щита от фрода и чарджбэков. И на этот 
сегмент, судя по всему, больше ориен-
тируется компания Wildberries, кото-
рая первой из маркетплейсов купила 
банк «Стандарт-кредит» (сейчас Вайл-
дберриз-банк), но пока не спешит его 
докапитализировать. «Интеграция 
финансовой организации позволит 
ускорить развитие платежного серви-
са на площадке, сделать взаиморас-
четы с покупателями и продавцами 
более удобными и даст возможность 
оперативно решать возникающие во-
просы без участия посредников»,— 
пояснили там.

Максим Буйлов

Маркетплейсы  
вложились в капитал
Ozon и «Яндекс» готовятся развивать свои банки

На данный момент участники 
ОПЕК+ ежемесячно наращивают про-
изводство на 400 тыс. б/с и делать это 
собирались как минимум до весны 
2022 года. В то же время договорен-
ность допускает возможность сделать 
три месячные «паузы» в наращива-
нии добычи. Окончательно отказать-
ся от ограничений в рамках ОПЕК+ 
страны-участницы предполагают 
к октябрю 2022 года.

Дополнительным фактором риска 
для нефтяного рынка является новый 
штамм коронавируса «омикрон». Но, 
по мнению техкомитета, оценить его 
влияние на спрос можно будет не ра-
нее чем к середине декабря. Пока же, 
говорится в докладе, нет ясности по 
поводу тяжести перенесения новой 
формы COVID-19. Очевидно лишь, что 
новый штамм повлияет на спрос на 
авиакеросин по мере того, как неко-
торые крупные государства — в их чи-
сле США, Канада, Китай и Япония — 
вводят дополнительные ограничения 
на международные перелеты или бо-
лее строгие требования к карантину 
для прибывших в страну.

Саудовская Аравия, которая тради-
ционно является сторонником более 
осторожного подхода к росту добы-
чи, пока никак не сигнализировала 
о том, какую позицию она займет на 
встрече 2 декабря. Однако предста-
вители других стран ОПЕК, особен-

но тех, кто уже испытывает сложно-
сти с наращиванием добычи, более 
откровенны. «В это время, полное не-
определенности, неоспоримым фак-
том является то, что нам вместе со 
странами не-ОПЕК, участвующими 
в соглашении о кооперации, нужно 
сохранять осторожность и быть гото-
выми действовать упреждающе»,— 
заявил, открывая встречу ОПЕК 1 де-

кабря, председатель организации 
и министр нефти Анголы Диаманти-
но Педро Азеведу.

У аналитиков нет единого взгляда 
на то, какое решение примут страны 
ОПЕК+ 2 декабря. Екатерина Родина 
из «ВТБ Капитала» отмечает, что на дан-
ный момент нет оснований для карди-
нального пересмотра условий сделки 
ОПЕК+, но все будет зависеть от влия-
ния на спрос, которое может оказать 
распространение нового штамма ко-
ронавируса, «это сейчас предсказать 
не представляется возможным».

По мнению Дмитрия Маринченко 
из Fitch, возможный диапазон дейст-
вий ОПЕК+ лежит между двумя край-
ними точками: оставить добычу на 
уровне декабря или увеличить ее на 
400 тыс. б/с. В пользу более осторож-
ного подхода говорит решение США 
и некоторых других стран о распеча-
тывании стратегического запаса неф-
ти, а также появление нового штамма, 
из-за которого некоторые страны уже 
стали вводить дополнительные огра-
ничения. Эксперт отмечает, что в усло-
виях неизвестности цены продолжат 
чутко реагировать на новостной фон 
и заморозка добычи на текущим уров-
не, вероятно, помогла бы их стабили-
зировать. При этом значимый рост до-
бычи ОПЕК+ мог бы привести к еще 
большему падению цен на нефть, ко-
торые за последний месяц упали на 
20% с максимума $86 за баррель.

Ольга Мордюшенко

Ясности не добавилось  
ни на омикрон

В это время,  
полное неопределенности, 

неоспоримым фактом 
является то, что нам 
вместе со странами  

не-ОПЕК, участвующими  
в соглашении о кооперации, 

нужно сохранять 
осторожность  

и быть готовыми 
действовать упреждающе

— Диамонтино Педро Азеведу,
министр полезных ископаемых  

и нефти Анголы,  
1 декабря

Ц И Т А Т А

15 миллиардов 
рублей
может вложить  
автозавод «Урал»  
в локализацию  
производства мостов
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Инвестиционная группа «Рус-
ские фонды» задумалась о вы-
ходе на зерновой рынок. Так, 
ее структуры могут приобре-
сти Таганрогский зерновой тер-
минал мощностью 1,2 млн тонн 
в год у компании «Зерно-трейд», 
владельцем которой называ-
ют бывшего топ-менеджера ЛУ-
КОЙЛа Александра Раппопор-
та. Заработать в этом бизне-
се в условиях усиления регули-
рования экспорта зерна будет 
крайне сложно. 

Инвестиционная группа «Русские 
фонды» Сергея Васильева и его парт-
неров может купить Таганрогский 
зерновой терминал (ТЗТ) у владель-
цев крупного экспортера зерна «Зер-
но-трейд», рассказал источник „Ъ“ 
в отрасли. Другой собеседник „Ъ“ 
на рынке подтвердил, что «Русские 
фонды» интересуются активом. По 
его словам, окончательных догово-
ренностей о сделке пока нет. Хотя, 
как следует из ЕГРЮЛ, 25 ноября 
«Русские фонды» уже учредили ООО 
«Таганрогский зерновой комплекс». 
Третий источник „Ъ“ знает, что ТЗТ 
предлагался и другим потенциаль-
ным покупателям. В «Русских фон-
дах» и «Зерно-трейде» комментарии 
не предоставили.

По итогам прошлого сезона «Зер-
но-трейд» поставил за рубеж около 
1,6 млн тонн зерна, что соответст-
вует девятому месту в списке круп-
ных российских экспортеров, сле-
дует из данных «Русагротранса». 
Выручка компании в 2020 году со-
ставила 41,28 млрд руб., чистая при-
быль — 83,64 млн руб. На рынке 
бенефициаром «Зерно-трейда» счи-

тают бывшего топ-менеджера ЛУ-
КОЙЛа Александра Раппопорта. 

ТЗТ занимает до 19% перевалки 
зерновых среди малых портов Азо-
во-Черноморского бассейна, гово-
рится в презентации актива для 
потенциальных покупателей, с кото-
рой ознакомился „Ъ“. Мощность тер-
минала — 1,2 млн тонн в год. В 2020 
году от перевалки 872 тыс. тонн зер-
на по ставке $10 за тонну ТЗТ полу-
чил $9,3 млн выручки, EBITDA была 
$6,78 млн, сказано в презентации. 
По словам источника „Ъ“, ТЗТ оце-
нивается в $30 млн. По данным собе-
седников „Ъ“, сейчас единственный 
клиент ТЗТ — сам «Зерно-трейд».

«Русские фонды» в последнее вре-
мя активно инвестируют в пред-
приятия, которые занимаются пе-
реработкой и продажей продукции 
сельского хозяйства. Портфель 
включает ГК «Тверской мельком-
бинат» (занимается производством 
муки, макаронных изделий, кормов 
для животных) и маслоэкстракцион-
ный завод «Агритек» в Смоленской 
области. Также группа планирова-
ла проекты в птицеводстве (см. „Ъ“ 
от 22 марта). По словам одного из 
источников „Ъ“, за счет ТЗТ «Русские 
фонды» хотят продолжить диверси-
фикацию портфеля.

По словам директора «Совэкона» 
Андрея Сизова, $30 млн — хорошая 
цена для терминала с учетом реалий 
рынка 2018–2020 годов. Но сегодня 
существует огромное количество ри-
сков: вывозные пошлины, квоты, па-
дение производства и экспорта зер-
на, снижение ставок на перевалку 
при увеличении мощностей, а так-
же обсуждаемое закрытие рейдо-

вой перевалки, что в первую очередь 
ударит по малым портам, указывает 
он. По словам источника „Ъ“ в транс-
портной отрасли, из отгруженных 
через ТЗТ около 850 тыс. тонн зерна 
в прошлом сезоне около 20% ушло на 
рейдовую перевалку, остальное — 
напрямую импортерам: в Турцию, 
Италию, Грецию и т. д.

Как отмечает собеседник „Ъ“, но-
вый владелец ТЗТ может заработать 
на предоставлении услуг и квот по 
перевалке зерна экспортерам, ра-
ботающим на малой воде, как уже 
работают многие терминалы на 
Азовском море. Гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько полагает, что 
«Русские фонды» также могут пере-
продать актив в будущем профиль-
ному игроку, возможно, после ре-
конструкции ТЗТ для повышения 
стоимости. Но один из крупных экс-
портеров указывает, что терминал 
расположен в неудачном месте: по-
ступающее зерно проще выгрузить 
в Ростове-на-Дону, а для расшире-
ния числа работающих экспорте-
ров ставку перевалки придется сни-
зить в два раза. 

Андрей Сизов также отмечает, 
что экономический смысл в покуп-
ке актива на сжимающемся рынке 
найти непросто. По его словам, тео-
ретически можно создать собствен-
ного трейдера, попытаться привлечь 
на терминал других экспортеров, 
но это требует времени. Еще один 
путь — специализация на культу-
рах вроде гороха или нута, которые 
пока не попали под госрегулирова-
ние, добавляет эксперт.

Анатолий Костырев

Зерно вопрос
«Русские фонды» могут приобрести терминал в Таганроге

«Яндекс» меняет политику по-
исковой выдачи в «Яндекс.Ви-
део». Компания исключит из 
нее ролики от партнеров, ко-
торые не подписали соглаше-
ние о борьбе с пиратством. Их 
планируют заключить, напри-
мер, Megogo, «Москва 24» и ivi. 
Однако условия не устраивают 
«VK Видео», которая работает 
над тем, чтобы открыть доступ 
к видеоконтенту «без помощи 
поисковых систем». По мне-
нию экспертов, видеохостин-
ги опасаются допускать «Ян-
декс», развивающий конкури-
рующий сервис, к чувствитель-
ному контенту. Юристы пола-
гают, что решение поисковика 
может вызвать скандал, анало-
гичный тому, что развернулся 
вокруг «колдунщиков».

«Яндекс» в своем блоге объявил 
об изменении политики по рабо-
те с партнерами в поиске по видео 
с начала 2022 года. По новым усло-
виям «Яндекс.Видео» будет индек-
сировать только видео от хостин-
гов, с которыми у компании есть 
соглашения о борьбе с пиратством. 
Сейчас их подписали Rutube и НТВ, 
в процессе подписания — Mego-
go и «Москва 24», уточнили в «Ян-
дексе». Обновление политики — 
очередной этап работы в рамках 
антипиратского меморандума, объ-
яснили в «Яндексе». Этот документ, 
подписанный правообладателя-
ми и поисковиками 1 ноября 2018 
года, обязывает компанию удалять 
из поисковой выдачи ссылки на пи-
ратские ресурсы во внесудебном по-
рядке. С тех пор поисковик уже уда-
лил более 24 млн ссылок на контент.

Сейчас «Яндекс.Видео» прямо 
в результатах поиска показывает 
видеоплееры других сайтов: он аг-

регирует более 30 видеоплееров. 
Как ранее говорили в сервисе, по 
итогам 2020 года крупнейшими по 
просмотрам сторонними видеопле-
ерами стали YouTube, Rutube, «Од-
ноклассники», «ВКонтакте», Mail.
ru. В «VK Видео» пока не планиру-
ют заключить соглашение с «Яндек-
сом» и работают над тем, чтобы от-
крыть доступ к видеоконтенту «без 
помощи поисковых систем». Там 
добавили, что после запуска объе-
диненной платформы «VK Видео» 
(работает с 15 октября на базе про-

фильных сервисов «ВКонтакте» 
и «Одноклассников») в течение по-
следней недели фиксировали «крат-
ное снижение просмотров видео из 
поисковой системы „Яндекса“».

В Okko заявили, что ничего не 
знают об инициативе «Яндекса». 
В ivi планируют подписать соглаше-
ние: «Этот шаг позволит убрать из 
индексации сайты с нелегальным 
контентом. Мы надеемся, что ото-
бражение в „Яндекс.Видео“ собст-
венных сервисов поисковика не бу-
дет дискриминировать платформы 
партнеров, как происходило с „кол-
дунщиками“ (обогащенными отве-
тами в поиске.— „Ъ“)». ФАС возбу-
дила дело против «Яндекса» после 
того, как его конкуренты, объеди-

нившиеся в IT-коалицию (Avito, ivi, 
ЦИАН, Profi.ru, 2ГИС и др.), пожало-
вались, что сервисы компании по-
лучают преимущество в ее выдаче.

В рамках изменения полити-
ки «Яндекс» создает риски повто-
рения ситуации с «колдунщиками» 
и очередного витка противостояния 
с ФАС, считает управляющий парт-
нер компании «Иккерт и партнеры» 
Павел Иккерт. В теории конкуренты 
могут указать на то, что компания 
навязывает заключение соглаше-
ния, с положениями которого они 
могут быть не согласны. В рамках 
соглашений «Яндекс.Видео» может 
ознакомиться с «чувствительными 
данными» конкурирующих с «Ки-
нопоиском» (принадлежит «Яндек-
су») сервисов, опасается собеседник 
„Ъ“ на рынке онлайн-видео. «Если 
компания получит доступ к базам 
контента конкурентов и, что самое 
главное, к ценам, она сможет регу-
лировать свои цены, получив неве-
роятное преимущество».

У крупных хостингов, на кото-
рых размещено много пиратского 
контента, могут возникать вопро-
сы из-за судебных расходов, отме-
чает зампред комитета РСПП по ин-
теллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. Соглашение по-
дразумевает, что партнер будет обя-
зан гарантировать «Яндексу» возме-
щение убытков из-за пиратского 
контента, говорит он. «В этой ситу-
ации у „Яндекса“ не будет особого 
стимула тратиться на юристов, если 
можно просто списать расходы на 
партнеров». Для хостингов, в част-
ности для крупнейшего по просмо-
трам партнера YouTube, добавляет 
он, это «не очень выгодное предло-
жение».

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

«Яндекс»  
не выдаст пиратов
Компания изменила политику индексации видео

Тимур Бекмамбетов в партнер-
стве с Microsoft запускает плат-
форму, которая делает фильм 
или сериал интерактивным: из 
видеопотока можно будет пере-
ходить по ссылкам на товары 
и услуги. Похожий формат в но-
ябре предложил блогерам You-
Tube. Кинокомпания рассчиты-
вает, что технология заинтере-
сует рекламные агентства. Идея 
витала в воздухе, но пока реаль-
ных работающих кейсов ее мо-
нетизации нет, сомневаются по-
тенциальные клиенты.

Bazelevs Тимура Бекмамбетова 
запустила в тестовом режиме плат-
форму интерактивного контента 
ScreenReality, рассказали „Ъ“ в ки-
нокомпании. Ее технология позво-
ляет зрителю во время просмотра 
кликать на объекты внутри фильма 
или сериала, переходить по ссыл-
кам в онлайн-магазины для покуп-
ки или взаимодействовать с героями 
и сюжетом внутри фильма. Первые 
проекты, доступные для интерак-
тивного просмотра на платформе,— 
сериал господина Бекмамбетова iBi-
ble и документальный проект «Семь 
грехов интернета». 

Платформа сделана на основе 
разработок самой Bazelevs (патент 
на интерактивный плеер принад-
лежит Тимуру Бекмамбетову) и об-
лачных технологий Microsoft. За-
крытое тестирование ScreenReality, 
в ходе которого компания планиру-

ет показать механики и проверить 
гипотезы, будет доступно для брен-
дов и рекламных агентств. Bazelevs 
уже тестировал технологию на двух 
проектах, вышедших в прошлом 
году: фильме «Игрок» с Гошей Ку-
ценко (рейтинг 5,5 из 10 на «Кино-
поиске»), где с героем можно было 
играть в онлайн-покер, и в веб-сери-
але для детей и подростков «Алиса 
знает, что будет», из которого можно 
было перейти на сайт онлайн-мага-
зина «Той.ру».

Интерактивные опции перво-
начально будут доступны для кон-
тента, снятого в формате screenlife, 
то есть где действие происходит на 
экране компьютера или смартфо-
на героя. Контент может персона-
лизироваться, когда пользователю 
приходят актуальные для его реги-
она пуш-уведомления или таргети-
рованная реклама. Предполагается, 
что бренды будут платить за интег-
рацию в контент или спонсировать 
его, уточнили в Bazelevs.

Первый такой фильм форма-
та screenlife продюсера «Убрать из 
друзей» в 2015 году собрал в мире 
$65 млн, сборы следующего — «По-
иск» — составили $75 млн (оба сня-
ты менее чем за $1 млн). В этом году 
в прокат вышел фильм «Профиль» 
(собрал $2 млн), к выходу готовит-
ся фильм Егора Баранова «Воскрес-
шие» и продолжение «Поиска», кото-
рые Bazelevs снимает вместе с Sony. 
Сделку еще на пять фильмов с Ba-

zelevs подписала ранее студия Uni-
versal. Интерактивная версия пред-
полагается для каждого проекта, 
уточнил представитель киноком-
пании. В Bazelevs говорят, что ведут 
переговоры с несколькими компа-
ниями о применении новой техно-
логии, не уточняя деталей.

Аналогичный сервис уже разви-
вает YouTube: с 15 ноября он начал 
тестировать функцию покупок из 
видеостриминга в прямом эфире. 
Она позволяет человеку, кликнув 
на экран, посмотреть каталог това-
ров из видео и купить понравивши-
еся. Об интересе к screenlife для плат-
формы для Premier и переговорах 
с господином Бекмамбетовым на эту 
тему год назад в интервью „Ъ“ расска-
зывал гендиректор «Газпром-медиа» 
Александр Жаров. В «Газпром-медиа» 
не ответили на запрос.

Контент-директор OMD Fuse Ан-
тон Белашов говорит, что реально 
работающих примеров с описанной 
в проекте Bazelevs механикой пока 
нет, за исключением игр, где появля-
ются виртуальные полки и игрок мо-
жет взаимодействовать с продуктом. 
Но эта идея давно витала в воздухе, 
отмечает эксперт. Успех проекта за-
висит от технической вооруженно-
сти команды, считает он, а основные 
категории, которым проект может 
быть интересен,— одежда и обувь, 
бытовая техника, бьюти-сегмент 
и банковские продукты.

Анна Афанасьева

Зрителям включили шопинг
Bazelevs предложил продавать товары через онлайн-видео

Однако руководитель проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Евгения 
Лазарева уверена, что клиентов, по-
страдавших от неначисления бону-
сов по программе лояльности, го-
раздо больше, чем тех, кто оставил 
по этому поводу в сети жалобы. По 
словам госпожи Лазаревой, кли-
енты просто «не уверены, что смо-
гут отстоять свои права в споре 
с банком».

Эксперты считают причиной мас-
сового неначисления бонусов «Спа-
сибо» технический сбой в результа-
те высокой активности покупателей 
в интернете в период ноябрьских 
распродаж. Так, управляющий RTM 
Group Евгений Царев полагает, что 
база данных системы банка «пере-
полнилась в результате возросшего 
количества онлайн-покупок и прои-
зошла ошибка».

Собеседник „Ъ“ в банке из топ-40 
отметил, что неначисление бонусов 
может быть связано со сложностями 
в модерации между банком и парт-
нерами в ходе распродаж и других 
акций. Заместитель директора де-
партамента розничных клиентских 
решений и цифрового бизнеса Рос-
банка Лидия Каширина добавляет, 
что помимо технического сбоя в бан-
ке на выплату бонусов могут повли-
ять технические ошибки на стороне 
партнера, обеспечивающего процес-
синг программы лояльности. 

Участники рынка говорят о высо-
ких репутационных рисках для бан-
ка в такой ситуации. Так, госпожа 
Каширина уверена, что Сбербанку 
придется теперь дополнительно по-
тратиться для сохранения лояльно-
сти клиентов.

В ОНФ считают, что помимо репу-
тационных рисков и затрат на восста-
новление системы проблема может 

вызвать интерес Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС). По сло-
вам управляющего партнера «Кор-
чаго и партнеры» Евгения Корчаго, 
ситуацию, когда клиент выполнил 
все условия программы лояльности, 
но бонусы не получил, можно трак-
товать как нарушение закона «О за-
щите прав потребителей». Юрист от-
мечает, что пострадавшие клиенты 
могут обратиться в ЦБ и Роспотреб-
надзор, а после получения ответа тре-
бовать в суде компенсации от банка.

Впрочем, как подтвердил недав-
ний скандал с бонусной програм-
мой банка «Восточный», клиенты 
которого пострадали при присоеди-
нении его к Совкомбанку (см. „Ъ“ от 
19 октября), пока регулятор старает-
ся не вмешиваться в споры вокруг 
программ лояльности. Там подчер-
кивают, что «это отношения банка 
и клиента».

Юлия Пославская

«Спасибо» не положилось в карман
с1

13   млрд  
просмотров
получили  
партнеры сервиса 
«Яндекс.Видео»  
в 2020 году,  
по данным «Яндекса»
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первые лица

Почти ровно десять лет назад 
структуры Владимира Лисина 
приобрели у ОАО РЖД с аукцио-
на 75% акций Первой грузовой 
компании (ПГК), на тот момент 
крупнейшего железнодорожно-
го оператора в стране, заплатив 
125,5 млрд руб. Насколько адек-
ватным выглядит это решение 
сегодня, о состоянии рынка опе-
рирования, непрофессиональ-
ных игроках, новой стратегии 
и планах по вхождению в топ-
3 контейнерных операторов 
в стране, „Ъ“ рассказал гендирек-
тор ПАО ПГК Сергей Каратаев.

— ПГК была первым крупным 
приватизированным железно-
дорожным активом — и первым 
действительно дорогим. В 2011 
году у главы Enel в России Доми-
ника Фаша спросили, поучаство-
вал бы он в реформе электроэнер-
гетики, если бы знал, чем все за-
кончится, и он ответил: «Если бы 
я знал, то не пришел бы». Так вот, 
пришли бы вы или нет?
— История не знает сослагательно-
го наклонения. Да, когда мы поку-
пали компанию, даже предполо-
жить не могли, что через несколь-
ко лет нас ожидает массовое списа-
ние парка. Эта ситуация была тяже-
лой — и для компании, и для сотруд-
ников. Она повлияла на моральный 
дух в команде, но с другой стороны, 
простимулировала компанию к пои-
ску новых решений, повышению эф-
фективности.
— Какую долю парка тогда спи-
сали?
— Суммарно у компании было по-
рядка 200 тыс. вагонов. Осталось чуть 
больше 100 тыс. Фактически полови-
ну. Но важно, как компания ответила 
на это. Мы обеспечиваем транспорт-
ную безопасность всей страны, воз-
им грузы крупнейших металлургиче-
ских предприятий, производителей 
минеральных удобрений. Нам нель-
зя было их подвести. Поэтому научи-
лись работать с арендованным пар-
ком и повысили эффективность ис-
пользования собственного.

Сейчас, имея долю в парке на 
сети порядка 9–10%, ПГК занима-
ет около 12–13% на рынке. Это гово-

рит о том, что мы оперируем нашим 
парком лучше. И, будучи уже не пер-
вой компанией по размеру парка, 
остаемся первыми по грузообороту. 
Это — тоже показатель того, что мы 
правильно отреагировали на прои-
зошедшее. Компания стала сильнее. 
— Сегодня вагонов на сети много 
как никогда. Не опасаетесь ли по-
вторения ускоренного списания?
— Если брать в расчет возраст парка, 
то сейчас в РФ один из самых моло-
дых парков в мире. Это значит, что 
по техническому состоянию парк не 
надо списывать: он прослужит еще 
долгие годы на благо экономики. Так 
что, на наш взгляд, оснований для 
списания нет.
— То есть, нет никаких предпосы-
лок к такому решению?
— Нет. Вообще, в момент, когда при-
нимаются подобные решения, неяс-
но, что ждет в будущем — каким ока-
жется спрос на парк, который отправ-
ляют на списание, потребуется ли он. 
Если брать пример 2015–2016 годов, 
то мы же помним, что потом были 
2017–2019 годы, когда парка не хвата-
ло. То есть списание 2015–2016 годов 
не позволило нашим клиентам про-
дать больше готовой продукции из-за 
дефицита парка. Поэтому, принимая 
нерыночные решения, мы можем 
подвергнуть риску отрасль и транс-
портную безопасность страны.
— Риску того, что парк могут не 
успеть выпустить к моменту скач-
ка спроса?

— Да, когда он будет нужен, его про-
сто не будет. Но в такой ситуации 
я бы предостерег случайных игро-
ков — не железнодорожных опера-
торов — от желания инвестировать 
в эту отрасль. Это может привести 
к структурным профицитам. В об-
щем, надо дать возможность рыноч-
ным факторам определять необходи-
мое количество парка. 
— Под этими игроками вы подра-
зумеваете случайных инвесторов, 
решивших, что на вагонах можно 

заработать, или, например, про-
мышленные предприятия, кото-
рые решают обзавестись собст-
венным парком?
— Промышленные предприятия, 
как правило, понимают, чем вагон 
будет загружен, поскольку у них есть 
грузовая база. Речь, прежде всего, 
о частных игроках, которые решили, 
что вагон — это своего рода депозит 
и в период низких банковских ставок 
будет выгоднее инвестировать в ва-
гон, считая, что с ним ничего не про-
изойдет, он будет только дорожать. 
Когда происходят резкие колебания 
на рынке — такие, как мы наблюда-
ем сейчас,— у некоторых возника-

ет мысль инвестировать в парк, по-
скольку это якобы лучшая защита от 
инфляции: металл не будет дешеветь, 
ставки не будут падать. К сожалению, 
не все помнят 2013–2014 годы, когда 
ставки обваливались, преодолевая 
предел, ниже которого считалось, что 
они не упадут.
— На ваш взгляд, как долго про-
длится сегодняшний рост спро-
са на российские грузы? Когда на-
ступит тот спад, который отвра-
тит потенциальных непрофесси-
ональных участников от идеи ин-
вестировать в парк?
— Сложно предугадать. Многие за-
кономерности, которые действова-
ли раньше, сейчас не работают. Ина-
че можно было бы спрогнозировать 
значимое увеличение спроса, пре-
жде всего, на энергетический уголь, 
которое происходит сейчас. Каждый 
раз возникает новая ситуация с но-
выми факторами, которых раньше 
не существовало. Есть разные гипо-
тезы, что произошло с углем и поче-
му он вдруг так резко стал востребо-
ванным. Это и определенный десто-
кинг, то есть истощение запасов, ко-
торые нужно резко пополнять. Есть 
гипотеза и про торговые войны, ко-
торые вел в том числе Китай…

Но, по внутренним ощущениям, 
сегодняшний уровень цен на энерге-
тический уголь неустойчив. Это уже 
приводит к тому, что ряд шахт, кото-
рые прежде были нерентабельными, 
становится выгодным расконсерви-

ровать и начать наращивать произ-
водство угля. В любом случае, норма-
лизация ситуации с запасами, в том 
числе и за счет новых поставщиков, 
займет определенное время. Вопрос, 
как быстро это произойдет. По на-
шим ощущениям, это может прои-
зойти уже к середине 2022 года. Сле-
дующий вопрос — на каком уровне 
зафиксируется цена.
— Она уже начала падать.
— По фьючерсам, действительно, есть 
значимое снижение. Но есть уровень 
цены, при котором наши угледобыт-
чики все равно будут рентабельны. 
Если цена остановится на $90 за тон-
ну, а такой уровень нередко называ-

ют, это может если не сохранить суще-
ствующий тренд на повышение ста-
вок, то как минимум удержать ставки 
на достаточно высоком уровне. И тог-
да несистемные игроки продолжат за-
думываться об инвестициях в парк.
— До какого предела, на ваш 
взгляд, может повыситься ставка 
оперирования?
— Трудно сказать. Дело в том, что, 
когда весь парк распродан и доступ-
ной осталась, условно, тысяча ваго-
нов, на эту тысячу ставка может уле-
теть в небеса. Сегодня большая часть 
парка «прижата» контрактами, есть 
долгосрочные обязательства перед 
клиентами, но остался свободный 
кусочек, за который сейчас и идет 
борьба. Будет ли репрезентативной 
ставка на этот свободный кусочек? 
Я не уверен.
— Компании пришлось менять 
стратегию из-за пандемии?
— Нет. Мы строили стратегию исхо-
дя из того принципа, что мы не мо-
жем достоверно предсказать буду-
щее. У нас может быть несколько сце-
нариев этого будущего, но, по како-
му сценарию оно будет развиваться, 
мы никогда не угадаем. Однако мо-
жем сделать так, чтобы при любом 
сценарии развития рынка компания 
была устойчива и финансово, и опе-
рационно. Наша стратегия направ-
лена на развитие клиентского сер-
виса, повышение операционной эф-
фективности и цифровизацию. Эти 
подходы актуальны при любом сце-
нарии развития рынка.
— Обновлять стратегию в бли-
жайшее время не планируете?
— Стратегия — пятилетняя, до 2023 
года. Мы постепенно подходим к ее 
обновлению. Почему пятилетняя? 
На этом горизонте есть возможность 
поставить себе цели, начать их реа-
лизовывать и получить результаты. 
Семилетний горизонт уже слишком 
далекий. В 2022 году мы будем гото-
вить стратегию на новый пятилет-
ний цикл, до 2028 года.
— Она будет более конкретной, 
чем три перечисленных вами об-
щих постулата?
— Мы и в текущей стратегии пред-
усмотрели конкретные показатели: 
какого размера компания должна 
быть, во что будем инвестировать, 
каков размер инвестиций. Выдели-
ли ключевые типы подвижного со-
става, где хотим присутствовать. Это 
полувагоны, крытые вагоны и фи-
тинговые платформы. 

Также приняли для себя реше-
ние не присутствовать в рынке ци-
стерн, поскольку не видели потен-
циала для роста. Решили продать 
их и продали (компании Brunswick 
Rail.— „Ъ“). Сейчас мы активно вкла-
дываемся в фитинговые платформы. 
Наша задача — войти в топ-3 игроков 
в этом сегменте. Думаю, что в бли-
жайшее время мы это сделаем.
— За счет чего планируете войти 
в топ-3 по платформам?
— Мы сейчас покупаем и арендуем 
платформы. Но надо понимать, что 
фитинговый сегмент — это вообще 
не про платформы. Они лишь неболь-
шой элемент того, что нужно иметь. 
По сути, мы должны создать отдель-
ный бизнес в контейнерных перевоз-
ках. Это предполагает наличие не толь-
ко платформ, но и самих контейнеров, 
терминальных комплексов (или дол-
госрочных отношений с терминала-
ми), где наши грузопотоки будут об-
служиваться, экспедирования, офиса 
в местах зарождения грузов, в том чи-
сле и в Китае, и договоров с контейнер-
ными линиями и портами. Это — це-
лый комплекс взаимоотношений, ко-
торые сейчас выстраиваем.

— Какие инвестиции запланиро-
ваны в этот сегмент?
— Если говорить про фитинговые 
платформы, то 10 тыс. платформ — 
это порядка 30 млрд руб. Контейнеров 
необходимо из расчета четыре шту-
ки на одну платформу, то есть 40 тыс. 
Если посчитать по $5 тыс. за контей-
нер, получается порядка $200 млн. 
Сейчас ведем коммерческие перего-
воры, в том числе с поставщиками 
контейнеров. Сколько терминал сто-
ит — отдельная история.
— Вы собираетесь сами строить 
сухие терминалы?
— Решение пока не принято, но мы 
точно понимаем, что нам нужны тер-
миналы — либо собственные, либо 
долгосрочные отношения с терми-
налами, чтобы мы могли нормально 
выстраивать логистику и обработку 
наших грузов.
— Где? На Дальнем Востоке?
— В том числе. В городах-миллион-
никах тоже.
— Сколько вам нужно сухих тер-
миналов?
— Есть разные прикидки, но точно 
не один.
— На всей протяженности пути 
в Китай?
— Не на всей. Терминалы должны 
быть в крупных точках зарождения 
и погашения грузов, поскольку там 
идет обработка контейнеров. Как 
правило, это города-миллионники, 
погранпереходы. Сейчас я не хотел 
бы вдаваться в подробности, чтобы 
не ухудшать нашу переговорную 
позицию.
— Будете обособлять или выде-
лять контейнерный сегмент?
— Скорее всего, да. Он точно отлича-
ется от других родов подвижного со-
става. Это, как я говорил, целая вза-
имосвязь отношений — с термина-
лами, экспедиторами, линиями,— 
которых у нас в таком масштабе не 
было. Это означает, что для быстрого 
старта этот сегмент нужно развивать 
по-другому, а не как наш традицион-
ный бизнес.
— Заходя в этот сегмент, вы не 
опасаетесь усложнения конку-
рентной ситуации с учетом раз-
вития ОАО РЖД своего контей-
нерного бизнеса?
— Мы конкуренции не боимся.
— А конкуренции с оператором 
в синергии с перевозчиком?
— У ОАО РЖД есть же ФГК. И перевоз-
чик ведет себя корректно с точки зре-
ния позиционирования себя по отно-
шению к другим операторам. И мы бу-
дем исходить из того, что перевозчик 
и дальше будет вести себя так же кор-
ректно, не давая преференций зави-
симым от него компаниям по отноше-
нию к другим игрокам.
— Насколько серьезно выросли 
затраты на ремонты и комплек-
тующие?
— Выросли обоснованно. Конечно, 
всегда, когда что-то растет, ты недо-
волен. Но мы видели, что происхо-
дит на рынке, и с какими-то позици-
ями согласились.
— Каких финансовых результатов 
ожидаете по итогам года?
— Здесь много подвижных составля-
ющих. Например, мы вышли из сег-
мента цистерн в этом году, поэтому 
парк у нас уменьшился более чем на 
11 тыс. вагонов. С другой стороны, 
в конце года мы приобрели 5 тыс. 
крытых вагонов, также приобретали 
новый подвижной состав. Все это по-
влияет на финансовые результаты.

При этом нужно понимать, что 
2021 год начинался не очень хоро-
шо, и примерно до конца апреля 
спрос на рынке был слабым, а став-
ки — невысокими. Сейчас ставки на-
чали постепенно отыгрывать это па-
дение, при этом 2020 год в самом на-
чале был очень сильным. Не могу 
с аптекарской точностью сказать, бу-
дет сильно лучше или сильно хуже, 
чем в 2020 году. Наверное, результа-
ты по EBITDA будут примерно похо-
жи на прошлогодние.
— По итогам 2021 года ваш парк 
сократится?
— Ненамного. На начало года у нас 
было примерно 113 тыс. вагонов, 
в эту же цифру входят почти 11 тыс. 
цистерн и 1 тыс. окатышевозов. На 
конец года прогнозно у нас в управле-
нии будет порядка 102–103 тыс. ваго-
нов. Так что если вычесть выбывший 
парк цистерн и окатышевозов, то мы 
примерно остаемся на том же уровне.
— В целом для операторского сег-
мента год будет удачным?
— Завершается он в целом на мажор-
ной ноте с точки зрения ставок. По 
EBITDA стоит ожидать результат не 
хуже уровня прошлого года. Однако 

называть уходящий год удачным или 
неудачным сложно. Когда на рынке 
происходят очень резкие колебания, 
как сейчас в сегменте полувагонов, 
это всегда приводит к нерациональ-
ному поведению ряда игроков — от-
носительно инвестиций в парк.

Мы бы предпочли, чтобы рынок 
был более сбалансированным, а не 
испытывал такие резкие колебания 
вверх-вниз. Вагон служит 32 года. Сле-
довательно, любое инвестиционное 
решение по приобретению парка бу-
дет в рынке 32 года. Если в индустрии 
будет создан структурный профицит 
парка, то он долго никуда не денется.

Поэтому, говоря об удачном или 
неудачном характере этого года, мы, 
как системный игрок, обслуживаю-
щий достаточно большое количест-
во клиентов, предпочли бы, чтобы 
рынок не достигал таких экстрему-
мов в ставках. Они не на пользу и гру-
зовладельцам, которые в моменте 
вынуждены переплачивать за вывоз 
своей продукции, и операторам, по-
тому что стимулируют неправиль-
ное поведение, поскольку создает-
ся иллюзия, что такая ситуация про-
длится долго и нужно принимать ин-
вестиционное решение по приобре-
тению парка.
— Каков целевой объем парка ПГК?
— С точки зрения размера парка ком-
пания нацелена на рост — в полува-
гонах, крытых вагонах, платфор-
мах, за счет как нового, так и б/у пар-
ка. В 2020 году мы массово закупали 
б/у парк, который сейчас служит на-
шим клиентам.
— Собираетесь и далее закупать 
вагоны?
— Как я уже говорил, у нас в рамках 
стратегии запланировано пример-
но 80 млрд руб. инвестиций в ваго-
ны, развитие цифровых продуктов 
и M&A-сделки. Поэтому да, мы будем 
покупать.
— В области вагонов вы рассма-
триваете M&A?
— Да. Просто в нашей отрасли иног-
да проще купить вагоны, чем компа-
нию с вагонами, потому что вагоны 
купить очень легко, а когда ты поку-
паешь компанию, необходимо де-
лать due diligence — проверять всю 
историю компании, историю при-
обретения парка, оценивать те по-
тенциальные налоговые и юриди-
ческие риски, которые у компании 
могут быть. И это нужно учитывать 
в сделке. Все это затрудняет проведе-
ние сделок M&A в отрасли.

Поэтому M&A возможны в том слу-
чае, если размер компании — очень 
большой, чтобы окупить этот due dil-
igence, либо когда это единственный 
способ провести эту сделку. Поэтому, 
когда говорим про M&A, мы имеем 
в виду и приобретение существую-
щих парков в виде вагонов. Так на-
много упрощается взаимодействие 
и скорость сделок. В прошлом году 
провели более десяти сделок, по ним 
научились быстро принимать реше-
ния и быстро покупать. До этого ком-
пания не имела такого опыта.
— Планируете крупные M&A?
— Мы всегда смотрим на те возмож-
ности, которые есть. У компании 
есть интересы в разных элементах 
цепочки создания стоимости в же-
лезнодорожной индустрии.

Интервью взяла 
 Наталья Скорлыгина
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«Мы должны создать отдельный бизнес 
в контейнерных перевозках»
Гендиректор ПГК Сергей Каратаев о случайных игроках и долгосрочных планах

C O M P A N Y  P R O F I L E П Е Р В А Я  Г Р У З О В А Я  К О М П А Н И Я

Крупнейшая частная логистическая компания в России на рынке грузовых желез-
нодорожных перевозок. Сейчас в управлении ПГК — свыше 100 тыс. единиц под-
вижного состава, в том числе полувагоны, крытые вагоны, хопперы и фитинго-
вые платформы. Выручка компании по МСФО по итогам 2020 года — 81,2 млрд 
руб., EBITDA — 34,6 млрд руб., чистая прибыль — 26,2 млрд руб. В первом полу-
годии компания получила 40,1 млрд руб. выручки, 18,1 млрд руб. EBITDA и 9 млрд 
руб. чистой прибыли. Погрузка в 2020 году составила 169,6 млн тонн, грузообо-
рот — 289,4 млрд тонно-километров. Погрузка за десять месяцев 2021 года состави-
ла 130,4 млн тонн, грузооборот — 226,7 тонно-километра. Количество сотрудников 
в августе 2021 года — почти 3 тыс. человек. Компания работает на всем пространст-
ве 1520 (с российской шириной колеи), за рубежом имеет представительства в Ка-
захстане и Финляндии. ПГК была приватизирована в 2011 году: 75% минус две ак-
ции компании приобрели структуры Владимира Лисина за 125,5 млрд руб. В 2012 
году у ОАО РЖД был выкуплен остаток акций. В 2019 году 100% акций ПГК были пе-
реведены на кипрскую Fletcher Group Holdings того же акционера.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Р А Т А Е В  С Е Р Г Е Й  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился в 1978 году. В 2000 году окончил Финансовую академию при правительст-
ве по специальности «финансы и кредит». В 2009 году получил степень MBA в биз-
нес-школе INSEAD (Франция). Кандидат экономических наук. Занимал руководящие 
позиции в российских и международных компаниях, в том числе на «Ростсельма-
ше» и в штаб-квартире Novartis в Базеле. С 2011 года работает в компаниях, принад-
лежащих группе Fletcher Владимира Лисина. Занимал позиции CFO в ПГК и группе 
НЛМК. С 2019 года возглавляет Первую грузовую компанию.
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Когда мы покупали компанию, даже 
предположить не могли, что через несколько 
лет нас ожидает массовое списание парка

Я бы предостерег случайных игроков — 
не железнодорожных операторов — 
от желания инвестировать в эту отрасль
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В Париже под музыку, песни и ре-
чи состоялась торжественная це-
ремония: в Пантеон, где покоятся 
великие сыны Франции, внесли 
ее приемную дочь — знаменитую 
танцовщицу и певицу Жозефину 
Бейкер (1906–1975). Рассказы-
вает корреспондент „Ъ“ во Фран-
ции Алексей Тарханов.

меня две любви, моя стра-
на и Париж»,— записанный много 
лет назад голос Жозефины Бейкер 
с ее нежным акцентом звучал над 
улицей Суффло, ведущей к париж-
скому Пантеону, сопровождаемый 
живым оркестром французских ВВС. 
От возвышения, где был установлен 
покрытый трехцветным флагом 
гроб, к портику храма был раскатан 
длинный красный ковер. Гвардей-
цы с шашками наголо стояли у две-
рей, пока шесть офицеров-летчиков 
несли гроб на плечах мимо установ-
ленных на площади крытых трибун 
и затем вверх по ступеням. За ними 
следовала девушка, также в летной 
форме, которая держала перед собой 
подушку с военными наградами Жо-
зефины Бейкер.

Американка, ставшая францу-
женкой, удостоена высших посмерт-
ных почестей не за одни свои вы-
ступления на сценах парижских 
мюзик-холлов. Она была не толь-
ко танцовщицей и певицей, весе-
лой и щедрой в любви женщиной, 
но и агентом французской военной 
разведки во время Второй мировой, 
борцом с расизмом, изуродовавшим 
ее американское детство.

Будущая звезда парижского бур-
леска Жозефина Бейкер родилась 
в Сент-Луисе в штате Миссури. Повзро-
слев и узнав, что такое бедность, Фри-
да Джозефина Макдональд в 1925 году 
в составе негритянской труппы, на-
бранной присланным из Парижа им-
пресарио, уехала во Францию, чтобы 
больше не покидать своей новой ро-
дины. В 1937 году она получила фран-

цузский паспорт. Не за песни и танцы, 
а как жена француза, предпринимате-
ля Жана Льона. В 1939 году она пошла 
в армию, служила в авиации, не в лет-
ном (хотя у нее с конца 1930-х была ли-
цензия пилота), а во вспомогательном 
составе. После разгрома стала рабо-
тать на разведку Свободной Франции 
в колониях Северной Африки, пере-
возя за корсажем секретные матери-

алы, выуживая сведения из светских 
знакомых, привлеченных ее славой, 
весельем, юмором и любвеобильно-
стью. Полученные после войны ор-
дена стали свидетельством важности 
услуг, оказанных ею Франции.

У нее было пять официальных му-
жей и 12 приемных детей всех цветов 
кожи. Дети жили в ее замке в Дордо-
ни — до тех пор, пока замок не ото-
брали кредиторы. Вести дела и эко-
номить деньги Бейкер никогда не 
умела. Семье негде было бы жить, 
если бы не приютила давняя подру-
га, американская актриса Грейс Кел-
ли, ставшая к тому времени княги-
ней Монако. В Монако же Жозефина 
Бейкер была похоронена в 1975-м — 
после инсульта, трагически оборвав-
шего серию триумфальных концер-
тов ее «возвращения в Париж». Вчера 
у Пантеона был и сын Грейс Келли, 
Альбер II, приехавший из своей кня-
жеской столицы на похороны ста-
ринной подруги родителей.

«Вы входите сейчас в наш Панте-
он, потому что вы любили Францию, 

потому что вы указывали ей истин-
ный путь, в котором она все еще сом-
невалась,— сказал ей Эмманюэль 
Макрон.— Вы входите в наш Пан-
теон, потому что нет ничего более 
французского, чем вы, рожденная 
американкой. Вы повторяли „Моя 
страна — Париж“, и каждый из нас 
сегодня вечером шепчет этот при-
пев, похожий на гимн любви: „Моя 
Франция — это Жозефина“».

Красивая речь. Но в самом благо-
родном выборе не обойтись без поли-
тического расчета. Жозефина Бейкер 
не была самой матерой разведчицей, 
самой грациозной танцовщицей, са-
мой великой певицей. Но она была 
мулаткой, цветной, добившейся во 
Франции успеха, несмотря на бед-
ность и цвет кожи. Отказавшись от ве-
ликой американской мечты, она во-
плотила великую французскую.

Вспоминая теперь ее знамени-
тую «Дикую пляску» с голой грудью 
и юбочкой из бананов, едва при-
крывающей бедра, обозреватели 
вертелись ужами на сковородке, 
объясняя, как на самом деле высоко-
морально и политкорректно высту-
пала она на сцене «Негритянского 
ревю», смеясь внутри себя над всеми 
неоколониалистскими штампами.

Ее бесчисленные любовники и лю-
бовницы стали доказательством под-
линного освобождения женщины, 
права на то, чтобы свободно распоря-
жаться своим телом. Рабочие отноше-

ния Жозефина Бейкер всегда страстно 
смешивала с эмоциональными, что 
нынче ни в коем случае недопустимо.

Хорошо еще, что в стремлении 
к канонизации ее не сделали защит-
ницей животных — за прогулки по 
Елисейским Полям с гепардом, пода-
ренным ей поклонниками.

Вернувшись после войны в Аме-
рику, в форме и с наградами, она 
шла 28 августа 1963 года в рядах ше-
ствия Мартина Лютера Кинга на Ва-
шингтон. Но президент Макрон ста-
рательно отделил ее в своей речи от 
расового экстремизма: «Пусть сегод-
ня никто не лукавит, принижая уни-
версализм ее борьбы. Она сражалась 
не за то, чтобы объявить себя Чер-
ной, а за право быть полноценной 
американкой или француженкой».

Итак, похороны состоялись, речи 
отзвучали. Жозефина Бейкер стала 
шестой женщиной (и первой тем-
нокожей), удостоенной этой чести. 
В Пантеоне все равно нет ее бедного 
тела, оно осталось на кладбище в Мо-
нако — так решили дети. Надгробие 

стало кенотафом, в гроб положили 
немного земли с ее могилы и из тех 
мест, где она радовалась жизни.

Наверное, это правильно. Гран-
диозный храм с его высоким купо-

лом — холодное, официальное ме-
сто, уж никак не «Фоли Бержер». 
Не все заглянут к ней в Пантеон, 
но никто не пройдет мимо друго-
го памятника. В тот же день одну 

из станций парижского метро на 
Монпарнасе окрестили «Жозефи-
ной Бейкер», добавив имя к прош-
лому названию — Gaite, что значит 
«Веселье».

«У
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Налоговые итоги 2021 года  
и тенденции налогового 
администрирования 2022

Москва, ул. Охотный Ряд, 2 
отель Four Seasons, зал «Грибоедов»

%
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•  Налоговый контроль: вчера, сегодня, завтра

•  Налоговый мониторинг: что будет в 2022 году?

•  Налоговая реконструкция: важнейшая досудебная 
и судебная практика 2021 года

•  Особенности администрирования крупнейших 
налогоплательщиков: как правильно реагировать 
на требования ФНС

•  Новые тренды в отраслевом налоговом 
администрировании: ритейл, строительство, фарма

•  Дробление бизнеса: практика применения ст. 54.1 НК РФ

•  Внутригрупповые сделки или международный элемент: 
как избежать налоговых претензий

•  Уголовные риски налоговых преступлений:  
курс на ужесточение
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ВОПРОСЫ  
ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ

Через 46 лет после смерти 
легкомысленная артистка 
удостоилась торжествен-
ного надгробного слова  
от президента Франции   
ФОТО AP

ЦЕРЕМОНИЯ ЭСТРАДА

Самый цвет Франции
Жозефина Бейкер упокоилась в парижском Пантеоне

В прокат выходит фантастическая коме-
дия Джейсона Райтмана «Охотники 
за привидениями: Наследники» — про-
должение культовой дилогии, снятой 
в 1980-х отцом режиссера Айваном 
Райт маном. Фильм сделан фанатами 
для фанатов, но Юлия Шагельман 
не уверена, что это удачный подход 
к воскрешению франшизы.

ыпуск сиквела спустя 32 года по-
сле предыдущего фильма обычно служит ин-
дикатором горячего желания, но не столько 
зрителей (увидеть новые приключения лю-
бимых героев), сколько киностудии (снова 
заработать на успешном бренде). Правда, 
третьих «Охотников за привидениями» соби-
рались снимать еще в начале 1990-х, покуда 
первые два фильма не остыли. Исполнитель 
роли Рэя Стэнца Дэн Эйкройд даже написал 
сценарий, но его коллеги, в первую очередь 
Билл Мюррей, наотрез отказались участво-
вать, так что идею продолжения пришлось 
задвинуть подальше. Однако она никогда не 
покидала продюсерские умы, и в 2019 году 
было объявлено о съемках нового фильма. 
Джейсон Райтман пообещал «вернуть фран-
шизу фанатам», в основном, видимо, имея 
в виду тех, кого страшно возмутила попытка 
перезапуска «Охотников» в 2016 году. Фильм 
Пола Фига с женским кастом в главных ро-
лях получился вовсе не ужасным, но упер-
тых фанбоев настолько раздосадовала сама 
мысль о том, что за привидениями могут 
охотиться дамы, что в прокате он провалил-

ся, и все причастные решили делать вид, что 
его и вовсе никогда не существовало.

Создатели «Наследников» сделали соответ-
ствующие выводы. Здесь среди центральных 
персонажей тоже есть женщина — стойкая, 
как оловянный солдатик, мать-одиночка Кел-
ли (Кэрри Кун), но она не принимает актив-
ного участия в событиях. Главными же героя-
ми стали дети: 12-летняя дочка Келли — Фиби 
(Маккенна Грейс), ее школьный товарищ по 
прозвищу Подкаст (Логан Ким) и в меньшей 
степени ее старший брат Тревор (Финн Вул-
фхард). Во-первых, вряд ли кто-то станет пи-
сать гадости в соцсетях про детей, а если на-
пишет, то широкого одобрения, хочется 
верить, не встретит. Во-вторых, их участие 
позволяет добавить в фильм модной носталь-
гии: не только по оригинальным «Охотни-
кам» (хотя он полон даже не отсылок к ним, 
а напрямую позаимствованных сюжетных 
ходов, персонажей и реквизита), но и по вре-
мени, когда целевая аудитория, предположи-
тельно, впервые их посмотрела,— счастли-
вым каникулярным 1980-м.

Действие фильма разворачивается в наше 
время, но у него тот же спилберговско-сти-
венкинговско-восьмидесятнический дух, 
который давно и успешно эксплуатирует, 
например, сериал «Очень страшные дела» 
(где тоже играл Вулфхард, похоже, надолго 
застрявший в ролях тинейджеров, живших 
за 20 лет до его рождения). Этому способст-
вует и перенос арены борьбы с потусторон-
ним злом из Нью-Йорка в крошечный Сам-
мервиль, штат Оклахома. Здесь дети гоняют 
на великах по кукурузным полям, в школе 
до сих пор пользуются пузатым телевизо-
ром с видеоприставкой, а сотовая связь ча-
сто глохнет и потому бесполезна. Келли, 

которую вместе с детьми выселили из квар-
тиры в большом городе, перебирается сюда, 
получив в наследство от своего давно про-
павшего, а теперь внезапно скончавшегося 
отца дом, известный среди саммервильцев 
как «грязная ферма». Самого же беглого ро-
дителя они прозвали «грязным фермером» 
и считали сумасшедшим, потому что он все 
время твердил что-то о скором конце света.

Вскоре умная не по годам Фиби обна-
ружит в дедовском подвале множество за-
нятных предметов, назначение которых 
ей с Подкастом, а заодно младшему поко-

лению зрителей объяснит учитель мистер 
Груберсон (Пол Радд), коротко изложив со-
держание предыдущих серий. При виде ло-
вушки для призраков он впадает в детский 
восторг — и случайно выпускает из нее не-
кое фантастическое чудовище. Выясняется, 
что «грязный фермер» вовсе не бредил: по 
соседству действительно происходит что-то 
странное, а именно — в заброшенной шах-
те под Саммервилем снова просыпается 
страшный шумерский бог Гозер-разруши-
тель (тоже хорошо знакомый фанатам). На 
этом подзатянутая экспозиция наконец за-
канчивается, и отряд юных охотников при-
ступает к делу. От взрослых, естественно, 
толку не будет никакого, но зато в финале 
на помощь придет оригинальная четверка 

в полном составе, включая Гарольда Рэмиса, 
скончавшегося семь лет назад.

В случае «Наследников» провести четкую 
границу между циничным коммерческим 
расчетом и искренними сантиментами до-
вольно сложно. Например, «воскрешение» Рэ-
миса, в зависимости от широты зрительской 
души, можно счесть как бессовестной мани-
пуляцией, так и трогательным оммажем. Та-
кой же двусмысленностью отдает хеппи-энд, 
в котором дочь прощает отца, 30 лет не выхо-
дившего на связь, ведь у него была уважитель-
ная причина — мир спасать. Вот и создатели 
фильма надеются, что звуков той самой песни 
и вида тех самых гаджетов будет достаточно, 
чтобы простить им отсутствие даже попытки 
влить в старые мехи эктоплазму поновее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Продолжая 
в тех же духах
Джейсон Райтман реанимировал 
«Охотников за привидениями»

В
Вместо взрослых охоту  
за привидениями в новом фильме 
возглавили дети 
ФОТО SONY PICTURES ENTERTAINMENT (SPE)

Хорошо еще, что в стремлении 
к канонизации ее не сделали 
защитницей животных — за прогулки 
по Елисейским Полям с гепардом, 
подаренным ей поклонниками
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Одним из главных событий ноября 
в НХЛ стал взлет «Миннесота Уайлд» 
и ее лидера Кирилла Капризова. 
С показывавшим выдающуюся ре-
зультативность в этом месяце рос-
сийским форвардом, проводящим 
второй сезон в североамериканской 
лиге, «Миннесота», которая еще не-
давно считалась сереньким серед-
нячком, подобралась вплотную 
к верхушке ее иерархии.

заключительный день осе-
ни в регулярном чемпионате НХЛ состо-
ялось несколько матчей, в том числе тот, 
в котором «Миннесота» на своей площад-
ке обыграла — 5:2 — «Аризона Койотс». 
Разницу обеспечил второй период, удар-
но проведенный хозяевами. В нем они за-
бросили три оставшиеся без ответа шай-
бы, а в двух из этих голевых комбинаций 
принял участие российский нападаю-
щий Кирилл Капризов: сначала забил 
сам, потом ассистировал Юнасу Брудину.

Капризов и «Миннесота» — это вообще 
одна из главных ноябрьских тем в НХЛ. 
На излете прошлого десятилетия каза-
лось, что клубу уже никогда не избавить-
ся от статуса скромнейшего середняч-
ка. Проходит сезон за сезоном, а ничего 
с ним не происходит, он остается все той 
же серенькой, не имеющей особых амби-
ций и причин, чтобы они появились, ко-
мандой, для которой счастье — просто 
участие в play-off. Но и с ним срастается не 
всегда. В 2019 году «Миннесота» в play-off 

не попала, в 2020-м фактически не попа-
ла. Формально она выступала в кубковой 
части сезона, но ее формат из-за переры-
ва, связанного с пандемией коронавиру-
са, основательно перетряхнули, и перед 
основной стадией тем клубам, что пони-
же в квалификации, надо было сыграть 
квалификационный раунд. В нем «Мин-
несота» и срезалась.

Намекнула на преображение она еще 
в предыдущем сезоне, когда неплохо вы-
глядела в «регулярке», а в первом раунде 
play-off растянула до семи матчей серию 
против очень высоко котировавшегося 
«Вегас Голден Найтс». А сейчас тянет го-
ворить о преображении, уже практиче-
ски состоявшемся. Взгляд на турнирную 
таблицу регулярного чемпионата ло-
вит «Миннесоту» в той нише, о которой 
пару лет назад она не могла и мечтать. 
Клуб — первый в Центральном дивизи-
оне, а в нем, между прочим, есть, напри-
мер, по-прежнему считающийся без-
условным претендентом на Кубок Стэнли 
«Колорадо Эвеланш». Но «Колорадо» уже 
прилично отстает от «Уайлд». А в свод-
ной таблице лиги «Миннесоту» опережа-
ют всего три клуба — «Флорида Пантерс», 
«Торонто Мейпл Лифс» и «Вашингтон 
Кэпиталс», и то всего на два очка.

Удивительным взлет делает тот факт, 
что для него «Миннесоте» не понадоби-
лось взрывать трансферный рынок. Все 
ее новички последних двух-трех лет — 
хоккеисты, из-за потери которых расстав-
шиеся с ними команды вряд ли до крови 
кусали локти.

Есть единственное исключение. И это 
как раз Кирилл Капризов, который поя-
вился в «Миннесоте» в минувшем сезоне, 
с ходу подтвердив неординарность свое-

го таланта. По его итогам Капризов уве-
ренно, фактически не имея конкурен-
тов, заработал приз лучшему новичку 
лиги: показатели — 27 голов, 24 переда-
чи — смотрелись слишком впечатляю-
щими. Как и нарезки самых эффектных 
эпизодов с участием здорово катающего-
ся и ловко владеющего клюшкой россий-
ского нападающего.

А в сезоне следующем по пово-
ду Капризова возникла интрига. Пе-
ред его открытием форвард подписал 
с «Миннесотой» крупный — на пять лет 
и $45 млн — контракт, и в какой-то мо-
мент в привычку тех обозревателей, кто 
отвечает за освещение «Уайлд», вошло 
писать о давлении договора, ответст-
венности, легшей вместе с ним на пле-
чи 24-летнего игрока, о том, что нович-
ку в каком-то смысле в принципе гораздо 
проще, чем «второгоднику»: новобран-
ца никто не знает, к нему меньше внима-
ния. А с признанием, наградами прихо-
дит и более плотная опека.

В октябре Капризов сыграл восемь 
матчей. В них в его активе оказалось 
шесть передач и ноль — именно ноль — 
голов. Это было похоже на кризис.

Только теперь о том, что он был, ни-
кто не вспоминает, потому что в ноябре 
состоялась эффектная реанимация Ки-
рилла Капризова, снова предстающего 
монстром, готовым находить правиль-
ные решения и в условиях плотнейшей 
опеки. Капризов, про которого уже успе-
ли забыть как про претендента на высо-
кие позиции в бомбардирской гонке, по-
сле матча против «Аризоны» выбрался 
в ней уже на шестую позицию с 25 очка-
ми в 22 матчах. Из россиян выше него — 
обретший бог знает какое по счету ды-

хание Александр Овечкин с 37 баллами 
и его главный помощник в «Вашингтоне» 
Евгений Кузнецов: у него 27 баллов. Но 
ноябрьская продуктивность Капризова 
в любом случае смотрится грандиозной.

А набор тем, касающихся «Миннесоты» 
и ее фронтмена, радикально изменился. 
Сегодня это, скажем, бросающийся в гла-
за сдвиг игровых акцентов Кирилла Ка-
призова. Раньше он был похож на форвар-
да, заточенного под завершение, на того, 
на кого работают партнеры. Нынешней 
осенью он приучил к тому, что сам всег-
да готов поработать на них классным па-
сом. И вкус к ассистентству тренер «Мин-
несоты» Дин Эвасон объяснил в том числе 
взрослением, ростом игрока, научивше-
гося лучше разбираться в ситуациях, пра-
вильно использовать тот факт, что сопер-
ники зацикливаются на его персоне.

А еще все восторгаются тонусом 
ударной тройки «Миннесоты». По от-
дельности ни Матс Цуккарелло, ни Рай-
ан Хартман вроде бы не тянут на геро-
ев. Объединившись с Капризовым, они 
сформировали жутко опасное, топовое 
сочетание, в котором у каждого идеаль-
но подходящая ему роль. Хартман, забро-
сивший уже 12 шайб,— жесткий центр 
со вкусом к борьбе на пятачке и у бортов, 
Цуккарелло — ветеран, которому при-
сущи мудрость и тонкость, Капризов — 
ядро звена, лидер, лучше которого в исто-
рии «Миннесоты», может быть, и не было.

Алексей Доспехов

НХЛ

Кирилл Капризов устроил зиме 
результативную встречу
Благодаря российскому форварду  
«Миннесота» закрепилась среди лидеров

Китайские власти отвергли опасения относительно того, 
что новый штамм COVID-19 «омикрон» может привести 
к переносу или даже отмене пекинской зимней Олим-
пиады 2022 года, старт которой намечен на 4 февраля. 
Официальный представитель МИД КНР Чжао Лицзянь, 
признав, что «омикрон» создаст устроителям Игр допол-
нительные трудности, выразил уверенность в том, что 
турнир пройдет «без проблем и успешно». Между тем 
новая волна пандемии вынуждает организаторов турни-
ров в других странах отказываться от их проведения или 
ограничивать их посещение публикой.

о старта зимней Олимпиады-2022 в Пекине оста-
лось чуть больше двух месяцев. Церемония откры-

тия намечена на 4 февраля. Но если еще недавно казалось, что 
проведению турнира ничто не угрожает, то выход в медийное 
поле нового штамма COVID-19, «загадочного» и, как говорят, 
потенциально очень заразного «омикрона», породил опасе-
ния относительно способности Китая организовать Игры. На-
помним, что рассуждения на тему «пройдет, не пройдет» пре-
следовали и состоявшиеся несколько месяцев назад летние 
Игры-2020 в Токио, пережившие к тому же перенос на год.

В случае с Пекином все и сложнее, и проще одновременно. 
С одной стороны, в распоряжении оргкомитета и китайских 
властей есть бесценный токийский опыт, основываясь на ко-
тором можно так усовершенствовать меры безопасности, что 
угроза заражения участников соревнований будет сведена 
к пренебрежимо малым величинам. К тому же если в Токио 
одних только спортсменов приехало почти 12 тыс. человек, 
то в Пекине ожидается появление лишь 4 тыс. спортсменов. 
С другой, риски, которые несет потенциально возможная 
вспышка заражений в китайской столице, куда выше, чем 
в столице японской, которая по большому счету вводила на 
время Игр лишь квазикарантин. Тут можно отметить, что, со-
гласно подсчетам математиков Пекинского университета, 
если бы в Китае применялись ограничения того же «легкого» 
по китайским меркам уровня, что, например, в Великобрита-
нии, ежедневно заражались бы 276 тыс. китайцев. Француз-
ский вариант ограничений принес бы 454 тыс. ежедневных 
инфицирований. Американский — 637 тыс. Так что у Пекина 
просто нет права на ошибку.

Однако официальный представитель МИД КНР Чжао 
Лицзянь уверен, что Олимпиада пройдет в намеченные сро-
ки и успешно. На брифинге в китайском МИДе он признал, 
что «омикрон» «определенно затруднит усилия по предо-
твращению и контролю над эпидемией». Но, уверен Чжао 
Лицзянь, «есть полная уверенность в том, что Китай спосо-
бен провести Игры в намеченный срок, спокойно и успеш-
но». А высокопоставленный сотрудник китайского Центра 
по контролю и предотвращению заболеваний на другом 
брифинге сообщил, что страна уже приняла все необходи-
мые меры для подготовки к противостоянию с новым штам-
мом COVID-19.

Отметим, что оргкомитет Игр еще в сентябре фактически 
скопировал ковид-режим, действовавший на Олимпиаде 
в Токио, запретив доступ на трибуны иностранным болель-
щикам, предписав участникам соревнований, техническому 
и обслуживающему персоналу оставаться в «пузырях», обязав 
спортсменов ежедневно сдавать тесты на COVID-19. Исходя из 
японского опыта, следующим шагом может стать полный за-
прет на появление зрителей на трибунах, а также урезание 
до минимума количества аккредитаций, выдаваемых лицам, 
чье присутствие не является критически важным для прове-
дения Олимпиады.

Впрочем, полностью исключить наиболее неблагоприят-
ный вариант развития событий все же нельзя. Как показыва-
ют последние события, правительства возвращаются к пра-
ктике отмены соревнований или введения в их отношении 
ограничений. Так, в начале недели из-за «омикрона» была 
отменена Универсиада-2021, которая должна была пройти 
в швейцарской Люцерне. Почти синхронно последовало 
сообщение о том, что под вопросом проведение финала се-
рии Гран-при по фигурному катанию в Японии, власти ко-
торой ввели запрет на въезд в страну иностранцев. Жесткие 
ограничения возвращаются и в футбол: сразу четыре матча 
Лиги чемпионов, намеченные на 7–8 декабря, включая игру 
«Бавария»—«Барселона», пройдут без зрителей.

Александр Петров

ИГРЫ-2022

Пекин идет 
токийским путем
Китайские власти уверены, 
что проведению зимней 
Олимпиады ничто не угрожает

Кирилл Капризов,  
подписавший контракт  
с «Миннесотой»  
лишь в прошлом сезоне,  
превратился в безусловного 
лидера команды  ФОТО REUTERS

В

Первая треть матча за титул чем-
пиона мира между его обладате-
лем Магнусом Карлсеном и Яном 
Непомнящим, проходящего в Ду-
бае, не принесла никому из со-
перников лидерства, но, возмож-
но, все-таки слегка изменила 
расклад в поединке. Все старто-
вые пять партий завершились ни-
чьими, и чаще тем, кто по ходу 
этих партий получал шансы по-
бороться за победу, был все-таки 
считавшийся аутсайдером рос-
сийский гроссмейстер. Правда, 
речь, как ни крути, идет именно 
о призрачных шансах.

амое популярное слово, свя-
занное с дубайским матчем,— это 
пока, похоже, «ничья». Гроссмейстер 
Морис Эшли, который работал моде-
ратором на пресс-конференции после 
пятой партии, даже был вынужден 
признать, что множество вопросов от 
наблюдающих за поединком посвя-
щено именно ей. Ну, если бы Эшли 
выкинул на помойку политкоррект-
ность и вежливость, то он должен был 
сказать, что интернет уже под завязку 
заполнен комментариями фанатов-
«чайников», негодующих по поводу 
того, что им предлагают под видом 

шахматного события высочайшего 
качества — жутко долгое и скучное 
зрелище, всякий раз завершающе-
еся, видимо, неизбежным мирным 
исходом. И пора бы уже тем, кто про-
водит такие матчи, подумать, как их 
оживить: есть же не только классиче-
ский контроль, позволяющий думать 
над ходом сколько душе угодно, а «ра-
пид», например. 

Строго говоря, понять этих людей 
можно. Если в НХЛ сейчас в тренде 
подсчитывать голы Александра Овеч-
кина и все сокращающуюся благода-
ря им дистанцию, отделяющую его 

от лидера снайперского списка всех 
времен Уэйна Гретцки, то на шахмат-
ных медиаресурсах следят за ничей-
ной серией в матчах за звание чемпи-
она мира. На самом деле последние 
результативные партии в них были 
сыграны уже давно. В 2016 году, в по-
запрошлом матче, Магнусу Карлсе-
ну оппонировал другой российский 
гроссмейстер Сергей Карякин. И тог-
да ближе к концу поединка случил-
ся «взрыв». Карякин повел, выиграв 
восьмую партию, норвежец ответил 
ударом на удар в десятой. За взрывом 
последовали две партии, в которых 

никто не сумел взять верх, и удачный 
для Карлсена тай-брейк. На нем игра-
ют как раз в быстрые шахматы.

В следующем матче — через два 
года в Лондоне — Магнус Карлсен 
и его новый противник, американец 
Фабиано Каруана сыграли вничью 
уже все 12 партий (в Дубае «классиче-
ская» часть растянута до 14). Карлсен 
снова разобрался с претендентом на 
тай-брейке. И вот матч 2021 года до-
бавил в серию еще пять партий, до-
ведя их череду до 19.

Удивляться тут, разумеется, осо-
бенно нечему. Теория основных дебю-
тов слишком хорошо изучена, а про-
тивники слишком хорошо готовятся 
к матчу и в принципе слишком силь-
ны, чтобы в условиях, когда грандиоз-
ного дефицита времени у них нет, до-
пустить ляп или не найти достойный 
ответ на попытку игру обострить. 
Острая коса натыкается на крепкий 
камень. А попыток обострить немно-
го из-за того, что и чемпион, и претен-
дент ставят на шахматы, для которых 
Ян Непомнящий вчера подобрал тер-
мин reasonable. В данном случае луч-
ше переводить не как «разумные», 
а как «осторожные»: это когда оба по-
нимают цену риска и ошибки.

Впрочем, кое-какие выводы из со-
стоявшихся пяти партий, кроме кон-
статации факта, что от обилия ничьих 

при классическом контроле никуда 
не деться, извлечь можно. Это, напри-
мер, вывод о том, что те, кто думал, 
будто бы Ян Непомнящий в сраже-
нии с практически неуязвимым уже 
много лет Магнусом Карлсеном бу-
дет явным аутсайдером, здорово за-
блуждались. На аутсайдера он совер-
шенно не похож. На самом деле если 
кто-то в этом матче и имел, пускай ми-
нимальные, шансы побороться за по-
беду, то это скорее россиянин, а не 
норвежец. Скажем, во второй партии 
Непомнящий черными создал Карл-
сену не то чтобы смертельные, но про-
блемы, а компьютер некоторое время 
рисовал ему более или менее похо-
жий на серьезный перевес. А вчера 
гроссмейстер Аниш Гири, один из на-
иболее популярных у публики ком-
ментаторов матча, в какой-то момент, 
оценив положение на доске, возник-
шее в традиционной в Дубае для схва-
ток, в которых у Непомнящего белые 
фигуры, Испанской партии, откры-
тые диагонали и вертикали, сулящие 
россиянину атакующие возможно-
сти, сообщил своей напарнице — вен-
герской легенде шахмат Юдит Пол-
гар: «Сам Магнус, если белые у него, 
такие позиции всегда выигрывает». 
Но Карлсен, чуточку помучившись, 
снова все выровнял.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Чемпионский матч остался в ничейном русле
Магнус Карлсен и Ян Непомнящий поделили очки в первых пяти партиях

РЕГЛАМЕНТ

Российской  
легкой атлетике  
удвоили квоту
Совет Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федераций 
(World Athletics, WA) принял реше-
ние допустить до участия в чемпи-
онатах мира и Европы 2022 года не 
более 20 российских спортсменов, 
имеющих нейтральный статус, что 
вдвое больше, чем в 2021 году. Об 
этом на пресс-конференции по ито-
гам заседания совета заявил гла-
ва рабочей группы по восстанов-
лению Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА) Руне Ан-
дерсен. Очередное заседание совета 
WA проходило с 30 ноября по 1 де-
кабря. Ситуация в российской лег-
кой атлетике была одним из пун-
ктов повестки заседания.

«Ситуация внушает оптимизм, 
видна работа российской стороны, 
основанная на том стабильном про-
грессе, который есть у ВФЛА. Основ-
ные критерии для восстановления 
были выполнены. Но прогресс дол-
жен продолжаться в России, и, учи-
тывая его, есть рекомендация увели-
чить квоту нейтральных атлетов на 
главные соревнования в 2022 году 
до двадцати спортсменов»,— сказал 
Руне Андерсен.

Напомним, что членство ВФЛА 
в WA было приостановлено в ноя-
бре 2015 года на основании рассле-
дования комиссии Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA). 
Впоследствии оно продлевалось 
15 раз. ТАСС

Первые пять партий между Яном Непомнящим (слева)  
и Магнусом Карлсеном завершились вничью,  
но ближе к победе был все же российский гроссмейстер  ФОТО AP
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